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Вадим КумейКо:

Лето — время, когда 
хочется рассказывать 
о чём-то ярком и не-
обычном. Репортажи с 
первенств в закрытых и 
плохо проветриваемых 
помещениях ещё на-
бьют оскомину зимой, 
а сейчас хочется про-
водить больше време-
ни на свежем воздухе, 
кататься на велосипеде, 
осваивать новые (и же-
лательно водные) виды 
спорта и активного от-
дыха. Именно таким — 
по-летнему тёплым и 
драйвовым — получил-
ся июльский номер на-
шего журнала. Здесь и 
шуточный репортаж с 
первого белгородско-
го чемпионата по пое-
данию бургеров, и впе-
чатления от чемпио-
ната России по шос-
сейному велоспорту, и 
рассказ о сапсёрфинге 
— активном виде отды-
ха на воде. Любители 
футбола с удовольст-
вием прочтут об изнан-
ке выездной игры «Са-
люта», а также узнают 
о том, как устроена ра-
бота с болельщиками в 
немецких футбольных 
клубах. Словом, каж-
дый найдёт для себя 
что-то интересное. 
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Тур де Курск
«СпортСмена» побывала на выездной игре белгородского «Салюта»

поболеть на домашнем стадионе за люби-
мую Команду — отлично. отправиться с ней 
на выездную игру, да ещё и в одном автобу-
се с футболистами — бесценно. у Корреспон-
дента «спортивной смены» это получилось. 
24 июня он вместе с белгородсКим «салю-
том» выбрался на товарищесКий матч в го-
сти К КурсКому «авангарду».

дерби всея черноземья
Афиша игры «Салют» — «Авангард» для любите-
лей футбола из Белгорода и Курска означает то же 
самое, что и матчи «Спартак» — ЦСКА или «Бар-
селона» — «Реал» для болельщиков этих клубов. 
Такие встречи издавна называют главным дер-

Поездка вместе с командой стала возможна бла-
годаря спортивному директору «Салюта» Вади-
му Старкову. Обычно даже на товарищеские игры 
футбольные клубы не берут ни журналистов, ни 
болельщиков, но для «СпортСмены» Вадим Петро-
вич в этот раз сделал исключение.

«Где агеев?»

Автобус выезжает на проспект Богдана Хмельниц-
кого. Кто-то из футболистов надевает наушники, 
кто-то залипает в телефоне, некоторые пытаются 
заснуть. Главная ударная сила белгородцев Илья 
Молтенинов, в прошлом сезоне забивший восемь 
голов, а в товарищеском матче с «Корочей» отли-
чившийся покером, делится ожиданиями от пред-
стоящего матча:

— Едем получать удовольствие от игры с сопер-
ником, который в наступающем сезоне будет бо-
роться за выход в Премьер-лигу. Состав у нас не 
самый оптимальный, но бороться за мяч будет 
каждый игрок, — уверен нападающий.

Потери в составе действительно серьёзные. Закон-
чил карьеру лидер команды — защитник Андрей 
Колесников. Впрочем, высока вероятность, что 
он всё-таки будет в заявке на следующий сезон. 
Не едет в Курск ещё один опытный игрок оборо-
ны Сергей Бутырин — он в отпуске. Нет в автобусе 
и Сергея Тонких. Ещё один опытный игрок Артур 
Шахназаров восстанавливается после операции на 
крестообразных связках.

Атакующий потенциал «Салюта» тоже ослаблен: 
Дмитрий Переверзев ушёл в ФНЛ, где будет вы-
ступать за «Армавир», капитан Александр Агеев 
тоже пытается пробиться в лигу повыше.

— А где сейчас Агей? — спрашивает кто-то в ав-
тобусе.

— В «Балтике» вроде…

— Да не в «Балтике», а в «Луче»! Владивосток же 
тоже в Москве на сборах…

— По стопам Носова, что ли, пойдёт?

— Посмотрим. Ему сейчас опять против «Армавира» 
играть, он только что за «Балтику» против них иг-
рал. Хорошо, кстати, выступил, не знаю, почему не 
взяли, — недоумевает эксперт в середине салона.

На последнем сидении начинается дискоте-
ка — ребята включают переносную колонку, ме-
шая дремать вратарю Артёму Цыгулёву. Песни в 
основном грустные. Может, так игроки морально 
себя готовят ко встрече с матёрым соперником? 
Уточнять не стал.

Внезапно начинают петь «Звери», уносящие меня в 
середину 2000-х. В те годы я часто ездил в Курск 

поддерживать «Салют», который тогда регулярно 
разделывался с «Авангардом».

В Курске без перемен

За пару часов мы добираемся в Курск. За те три 
года, что я здесь не был, в городе, кажется, ничего 
не изменилось. Возле стадиона дежурит полиция, 
хотя приезда белгородских фанатов не ожидается. 
Здесь всегда так, когда в гости приезжает Белго-
род. При 35-градусной жаре курским омоновцам 
сидеть в своём автобусе два часа… Жаль парней.

На служебном входе на стадион команду встречают 
пресс-атташе, администратор и начальник коман-
ды. Они провожают белгородцев в раздевалку.

— Вот это уровень! — восхищается начальник бел-
городской команды Владимир Шевченко, глядя на 
гору бананов, шоколада и печенья на столе в раз-
девалке. — Везде бы нас так встречали!

Владимир Александрович, или дядя Вова, как его 
называют футболисты, идёт смотреть поле. Оно 
шикарно — ровное и зелёное. Да и мячей дали де-
сять вместо восьми запрошенных. От курского 
приёма все в восторге.

— Поле здесь отличное. У нас раньше тоже такое 
было. Но у «Авангарда» есть база, на которой они 
тренируются, футболисты на стадионе только игра-
ют. У нас таких условий нет… — сетует Шевченко.

Футболисты выходят на траву попробовать газон. 
Внезапно на поле появляется защитник Сергей 
Тонких. Его приезд стал для многих неожиданным, 
ведь ещё накануне Сергей был в Адлере.

Бомбардир  
Илья Молтенинов  
по дороге в Курск

би Черноземья — так было, есть и будет, вне за-
висимости от лиг, в которых играют белгородцы 
и куряне. И пусть в прошлом году «Авангард» по-
чти вышел в Премьер-лигу и играл в финале Куб-
ка России, а белгородцы стали лишь девятыми в 
группе «Центр» Второй лиги, на принципиальность 
матча это никак не влияет.

Это понимает и руководство команд. По прось-
бе своих болельщиков «Авангард» перенёс игру с 
тренировочного поля за городом на центральный 
стадион областного центра «Трудовые резервы». 
На этом поле белгородские клубы не играли уже 
три года — с тех пор, как куряне вышли в Фут-
больную национальную лигу. Белгородцам о ФНЛ 
пока остаётся лишь мечтать.

6 7

Спорт. смена июль 2019Спорт. смена Июль 2019



— В Россоши пересел на машину, отвёз жену к 
тёще, она живёт здесь в деревне недалеко, — и 
сразу к вам. Не мог пропустить этот матч, я же 
здесь начинал в 2004 году — ностальгия! Всегда 
рад приезжать на этот стадион. И как ни приеду, 
он всё время в ремонте (сегодня одна трибуна то-
же закрыта для посещения, а под ней стоит экска-
ватор. — Прим. авт.), — объясняет Танк, как его 
называют многие одноклубники.

В ожидании поражения

Перед разминкой белгородцы долго сидят в раз-
девалке. Она хоть и просторная, но без окон и 
вентиляции, поэтому становится душно. Футболи-
сты тщательно экипируются, а Молтенинова раз-
минает массажист. Илье сегодня предстоит борь-
ба с высокорослыми защитниками. Кто-то хох-
мит, кто-то задумался — ребята настраиваются на 
матч. Для некоторых салютовцев он станет пер-
вым против команды ФНЛ.

На часах 17:00. «Салют» выходит на поле. Игроки 
разбиваются на группы по амплуа. Они размина-
ются, потом проводят занятия с мячом, а заверша-
ется подготовка к матчу ударами по воротам. Ку-
ряне делают то же самое. В их лицах нет снисхо-
дительного отношения к сопернику, им надо пока-
зать себя на 100 %, ведь скоро стартует сезон, да и 
тренер ещё не определился с основным составом.

Ближе к началу игры на стадионе начинают появ-
ляться болельщики. Среди них есть пара белго-
родцев, которые приехали сюда на рейсовом авто-
бусе, чтобы посмотреть дерби.

— Сгорим с крупным счётом, — вангует Алексей 
Мазницын.

Это же мнение высказывают некоторые игроки и в 
раздевалке. Слышно варианты про 0:5, на что им 
отвечают: «Лишь бы не 0:10!» Таким шутникам до-
стаётся по шее от партнёров и административного 
штаба. Вадим Старков даёт предматчевую установ-

В раздевал-
ке каждый 
настраива-
ется на иг-
ру по-сво-
ему

ку — рассказывает, кому где играть, и указывает на 
слабые стороны курян. Затем он желает удачи, и 
команда, стуча шипами, отправляется на поле.

матч Касаева

На трибунах уже около тысячи человек. Местные 
фанаты растягивают свой баннер. Их сегодня ма-
ло, человек тридцать.

— Обычно здесь не меньше четырёх тысяч болель-
щиков, и фанатский сектор гораздо больше, — го-
ворит Илья Романов, который часто приезжает из 
Белгорода на местный стадион.

Курские фанаты заводят свою любимую песню: «Да-
ви Орёл, души «Салют», пока ублюдки не умрут!». 
Ответ от белгородцев они получили только ближе к 
перерыву — на игру приехало всего трое фанов гра-
натово-чёрных. Они ограничились скандированием 
безобидных кричалок в поддержку родного города и 
клуба: «Вперёд, «Салют»!», «Белгород, вперёд!»

Команды выходят на поле, капитаны разыгрывают 
половину поля и обмениваются вымпелами. Сразу 
бросается в глаза огромная разница в росте меж-
ду лидерами команд — курянин Кирилл Гоцук на 
голову выше белгородца Александра Штыпулы. У 
«Авангарда» на поле местные звёзды — Алан Ка-
саев, который выигрывал чемпионат России с ка-
занским «Рубином» и московским «Локомотивом», 
и высоченный Максим Григорьев. Этот парень три 
года назад в составе «Ростова» шумел в еврокуб-
ках и побеждал мюнхенскую «Баварию».

Касаев уже на первых минутах показывает, почему 
его обожают местные болельщики: из-за штраф-
ной он ударом с левой ноги попадает точно в пра-
вую девятку ворот Цыгулёва. А уже в начале второ-
го тайма Касаев обыгрывает двух салютовцев, бьёт 
под перекладину и делает дубль. Спустя 20 минут 
после этого «Авангард» забивает и третий гол — 
после ошибки обороны Роман Минаев с разворо-
та метров с десяти отправляет мяч точно в левый 
угол. Больше в этой игре мячей не забивали…

Хоть и не скажешь, что вся игра проходила на по-
ловине поля гостей, но за весь матч белгородцы 
ни разу не ударили в створ ворот. Дело доходи-
ло даже до того, что голкипер «Авангарда» Никита 
Чагров уходил гулять с мячом чуть ли не к середи-
не поля. В перерыве Старков показывал, как надо 
прессинговать оборону соперника, но у его подо-
печных это плохо получалось. 0:3 не 0:5, и, кажет-
ся, что футболисты довольны результатом.

В целом матч показал, что «Салюту» ещё работать 
и работать над собой, благо до начала ещё мож-
но многое исправить. Да и проверка клубом ФНЛ 
пойдёт ребятам на пользу — они увидели, как 
можно и нужно играть.

Пора домой

После игры, пока футболисты принимают душ, пер-
сонал упаковывает вещи. По приезде на стадион 
форма пойдёт в стирку. Тренеры что-то обсуждают 
между собой, общаются с курянами. Пресс-служба 
«Авангарда» проводит пресс-конференцию на фоне 
баннера ФНЛ. Когда-то полотно с логотипом этой 
лиги висело и в подтрибунном помещении «Салю-
та». Но в ближайшее время оно там не появится.

Об этом местной прессе рассказал Сергей Тонких. На 
вопрос о задачах клуба он ответил, что главная цель 

— воспитывать молодёжь, давать ей путёвку в боль-
шой футбол. Главный тренер «Авангарда» Мурат Иска-
ков, который в прошлом сезоне вывел «Тамбов» в 
Премьер-лигу, больше рассказывал о своей команде, 
но упомянул и «Салют». По его словам, белгородская 
коман да показала высокий уровень борьбы, но его 
футболисты оказались выше классом индивидуально.

Это на обратном пути обсуждали и игроки «Салюта»:

— Ты видел, какой здоровый у них вышел? Прям 
как я! — звучит с задних рядов.

— В смысле, как ты? Он хоть играть умеет, — сре-
зают хвастуна коллеги по команде.

Илья Молтенинов остался доволен проведённым 
матчем.

— Очень приятно было сыграть, и я скажу, что на-
ша команда получила удовольствие от этой иг-
ры. Играть против таких мастеровитых сопер-
ников, как Касаев, Гоцук и другие, — это ценный 
опыт. Различие между Второй лигой и ФНЛ замет-
но сразу. У «Авангарда» нет ненужного бега, неко-
торые игроки закрывают зоны, передвигаясь почти 
пешком. И, конечно, совсем другая скорость игры. 
Почаще бы встречаться с такими командами.

— Кто-нибудь из игроков в этом матче впечат-
лил? — спрашиваю я.

— Касаев и Сергей Тонких. Человек только из от-
пуска и сразу вышел на поле. И не просто вышел, 
но и был на нём одним из лучших.

За два с половиной часа автобус доезжает до ста-
диона «Салют». Старков объявляет следующий 
день выходным. Выезд окончен, футболисты рас-
ходятся по домам и номерам стадионной гости-
ницы. Впереди у них ещё несколько контрольных 
игр. Возможно, доведётся ещё раз встретиться и с 
«Авангардом». Жаль, что, если даже этот матч со-
стоится, он будет лишь товарищеским.

Поддержать «Салют» 
приехало трое белгородских 
болельщиков

Нельзя сказать,  
что вся игра прошла  
на половине поля гостей...

...Но итоговый счёт го-
ворит сам за себя
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Фото павел Колядин

Вечер 
мокрых 
булок
Как прошёл первый 
белгородский чемпионат 
по поеданию бургеров
турнир провели 28 июня на площадКе усК 
хорКиной в рамКах пятого фестиваля «бел-
мелфест». глубоКая аналитиКа глубоКих гло-
тоК — эКсКлюзивно в «спортивной смене».

«Хоть поедим»
Чемпионатов по поеданию еды на скорость на-
считывается почти столько же, сколько видов 
еды. Поглощают всё: от пасты и пиццы до лимо-
нов и улиток. Лучшим в мире профессиональным 
едоком по версии Высшей лиги едоков считает-
ся американец Джоуи Честнат по кличке Челюсти: 
в 2018-м он установил рекорд, съев 74 хот-дога. 
Среди женщин равных нет Соне Томас по прозви-
щу Чёрная Вдова — на её счету 45 хот-догов и ки-
лограммы другой снеди.

Белгородский турнир отличался от мировых как 
утренник в детском саду от выпускного в Гар-
варде. Во-первых, каждого участника изначально 
ограни чили всего десятью бургерами на подносе. 
Во-вторых, больше им и не понадобилось бы: бел-
городский рекорд — десять бургеров у парней и 
четыре — у девушек.

— Не выиграю, так хоть покушаю, — с такой 
мысль ю оставляла заявку на участие Анна Лоба-
чёва. — На отборочном турнире я не доела да-
же второй бургер. Если честно, больше оценивала 
других участниц и сами бургеры. Нас было мало, 
поэтому в финал взяли всех.

Той же философии придерживалась будущая по-
бедительница Виктория Яценко:

— Я больше переживала за своего молодого чело-
века. Мы думали: «Надо вложить все силы, а если 
не получится, то хоть поедим».

— Помню, в детстве видел подобные конкурсы в 
фильмах, когда поедали на скорость хот-доги на 
ярмарках, — сообщил её парень Константин Ба-
ландин. — Интересно было до жути! Свои силы ис-
пытать тоже по кайфу. Я особо не готовился, разве 
что не наедался непосредственно перед финалом. 
Слышал, что кто-то вообще в этот день не ест. У 
меня был лёгкий обед, а на завтрак турнир вооб-
ще не повлиял.

чемпионская техника

Вика и Костя немного слукавили, рассказывая 
о недостаточной подготовке. На деле оба при-
держивались специальной техники, подсмотрен-
ной у опытных едоков на скорость. Схеме про-
стой и в меру тошнотворной: разбирать бургер 
на части и размачивать булку в воде. Считается, 
что так её проще и быстрее глотать, а это в свою 
очередь даёт больше времени на разжёвывание 
котлеты. Что важно, ведь жюри считало съеден-
ным только полностью прожёванный и прогло-
ченный бургер.

— Какой там вкус! — делился ощущениями Кос-
тя. — Если разбирать бургер по частям, то адек-
ватный вкус только у котлеты, а с булкой задача 
другая — быстрее проглотить. Таким способом я 
легко съел штук пять-шесть, а где-то на седьмом-
восьмом почувствовал, что силы меня покидают. 
Последние два дались с большим трудом: уже и 
не осознавал, что ем бургеры, задача у мозга дру-
гой была.

Главным соперником Кости оказался Александр Го-
ловин, который удивил жюри ещё на отборочном 
этапе, записав на свой счёт пятый бургер уже на ис-
ходе третьей минуты. Саша тоже заявил, что не го-
товился и специальной техники не придерживался, а 
перед финалом «просто не нагружал себя едой и пил 
чаёк». В итоге он не уступил победителю ни крошки 
и тоже съел десяток, но всё решили доли секунд:

— Заслуженная победа! Костя тренировался в тече-
ние недели и придерживался разных тактик (мака-
ние, раздельное поедание), что и принесло ему глав-
ный приз, — прокомментировал серебряный призёр.

«два пальца в рот»

В чемпионате участвовали всего четыре девушки. 
Если бы предполагался приз зрительских симпатий, 
его бы точно взяла не вошедшая в тройку лидеров 
Ольга Коваль, чей стиль еды не оставлял сомнений: 
девушка пришла просто поесть. Оля изящно отпра-
вила в рот два бургера и больше не напрягала че-
люсти до финального свистка. Да и был ли смысл 
есть больше, когда на булочке так мало кунжута?

Но зрители не остались разочарованы, потому что 
три другие участницы ели как в последний раз. Обе 
Анны — Ладинская и Лобачёва — пытались про-
толкнуть еду поглубже с помощью прыжков на ме-
сте, Виктория Яценко макала булки в воду. В итоге 
каждая съела по четыре, но быстрее всех была Ви-
ка. Проверенная сотней ртов схема и уверенность в 
собственных силах — вот залог её победы.

— Как говорится, десять минут позора — и 
приз! — шутит чемпионка. — Да, в итоге ме-
ня вырвало, это естественно, для организма бы-
ла большая нагрузка. Я пошла поболеть за Костю, 
и в это время два товарища расспрашивали меня, 
каково это — съесть много бургеров. Мы немного 
поговорили, пошутили о том, почему бы мне те-
перь не вырвать прямо среди зрителей, ха-ха. Ну а 
потом я почувствовала, что, кажется, пора...

Белгородские медики, которые впервые дежурили 
на подобного рода турнире, точно знали, как по-
мочь победительнице восстановиться. По их сло-
вам, лучшего способа, чем «два пальца в рот», ещё 
никто не придумал.

— После было очень тяжело ходить, чувствова-
ла тяжесть в желудке, на следующий день всё ста-
ло приходить в норму, — добавила потом девушка.

— В день финала я хорошо позавтракала, выпила 
элькар для лучшего пищеварения и пошла на ра-
боту, — поделилась своими секретами подготовки 
Анна Лобачёва. — В обед купила чизбургер-фреш 
для тренировки, а вечером, чтобы поглощать бур-
геры не на совсем голодный желудок, съела на фе-
стивале варёную кукурузу и выпила немного воды. 
Мезим пить не стала. Системы у меня никакой не 
было, я просто кушала и немного запивала. Рас-
считывала на третье или второе место. На первое 
я ставила Викторию: меня поразила её техника — 
я бы так не смогла.

За первые места Вике и Косте достались серти-
фикаты на 15 тыс. рублей, которые они уже на-
чали тратить в кафе быстрого питания. Оба гото-
вы и дальше участвовать в турнирах по поеданию 
на скорость, например, легендарной белгородской 
пиццы и шаурмы. Остальные призёры чемпионата 
получили от 3 до 5 тыс. рублей.
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Место притяжения детских сердец
Почему ивнянский ФОК дарит юным спортсменам радость
физКультурно-оздоровительный КомплеКс 
в посёлКе ивня за десять лет своей рабо-
ты стал своеобразной меККой для местной 
ребятни. и тому есть одна немаловажная 
причина. даже самое современное здание 
с тренажёрами — просто КоробКа, если нет 
настоящих тренеров. а Когда таКие специ-
алисты есть, у детей появляется не просто 
возможность заниматься спортом, у них 
появляется мечта.

найти нужных людей…
Чего уж скрывать — у ребят из небольших райцен-
тров гораздо меньше возможностей для развития 
по сравнению со сверстниками из крупных горо-
дов. В городах — куча секций и кружков: спортив-
ные, художественные, музыкальные школы — бы-
ло бы желание заниматься. Но если желание есть, 
а возможности нет — всё гораздо печальнее. И да-
же необычайно одарённый ребёнок не сможет в 
таких условиях проявить себя. Когда в 2009 году в 
Ивне открыли новое здание ФОКа, администрация 
района поставила перед собой задачу: во что бы 
то ни стало отыскать тех людей, которые помогут 
детям не просто заняться физкультурой, а всецело 
отдаться спорту.

Одним из таких тренеров стала Юлия Суровце-
ва — мастер спорта по художественной гимна-
стике. Всю свою жизнь она отдала этому спор-
ту и с детства мечтала стать тренером. Юлия ча-
сами может рассказывать о преимуществах ху-
дожественной гимнастики перед другими дисци-
плинами:

— Для девочек это идеальный вид спорта. В нём 
задействовано всё — и координация, и гибкость, и 
прыгучесть. Гимнастика физически развивает луч-
ше любого другого спорта. Плюс девочки приви-
вают себе эстетический и музыкальный вкус. Ну и, 
как любой вид спорта, художественная гимнастика 
развивает такие качества, как целеустремлённость, 
упорство, трудолюбие.

Юлию Суровцеву пригласили аж из соседней Кур-
ской области.

— Основное место работы у меня — спортшкола 
в Обояни. Честно говоря, я думала тут год-два по-
работать и всё, — признаётся тренер. — А потом 
втянулась. Даже машину купила, чтобы проще до-
бираться было. Детей жалко бросать. Я думала — 
бросят сами. Но они не бросают! На постоянной 

основе всегда два десятка девочек занимаются. И 
я езжу вот уже восемь лет. Одни вырастают, дру-
гие приходят. Вот выучатся мои первые девочки, и 
я оставлю им секцию с чистой совестью.

Она не видит разницы между работой в крупных 
городах и районных центрах. И объяс няет, поче-
му сделала выбор именно в пользу небольших го-
родов:

— Мне поступают предложения работать в об-
ластных центрах — Белгороде и Курске. Но я от-
казываюсь. Везде можно работать на нормальном 
уровне. И почему дети из посёлков и небольших 
городов должны быть лишены того, что есть у их 
сверстников? У сельских ребят выбор секций го-
раздо меньше, и они за них держатся руками и но-
гами. А в областных центрах дети бывают избало-
ваны, потому что слишком большой выбор. Здесь 
дети занимаются с большей охотой и самоотда-
чей. Это отмечают даже специалисты всероссий-

ского уровня, когда мы с детьми участвуем в со-
ревнованиях. Дети не избалованы благами циви-
лизации, и такая неприхотливость идёт в плюс. 
Взять, например, Ивню: здесь есть девочки, кото-
рые уже восемь лет занимаются. И хотя занятия 
спортивно-оздоровительные, выступают на сорев-
нованиях областного и межрегионального уровня. 
В прошлом году одна из воспитанниц выполнила 
норматив первого взрослого разряда, и это отлич-
ный показатель для посёлка.

растить мужчин  
из мальчишек
Ещё один тренер — Алексей Носков — из местных. 
Спортивный, крепкий, Алексей Валерьевич защи-
щал честь района по многим дисциплинам — от 
футбола до гиревого спорта. Затем отучился на 
спорт факе, пять лет отработал учителем физкуль-
туры, а после трудился в Белгородском педкол-
ледже и Белгородском технологическом универ-
ситете. Довелось поработать старшим тренером 
футбольной команды БелГУ, параллельно препо-
давая на кафедре физвоспитания.

— Но в городе я правды не увидел, — резюмирует 
Алексей Носков. — И мы решили с женой на ма-
лую родину вернуться и здесь заняться любимым 
делом.

Алексей Валерьевич работает тренером по футбо-
лу и шахматам. Живёт сельской жизнью, ведёт хо-
зяйство. Говорит, что только здесь стал по-настоя-
щему счастлив.

— Есть момент, который связан с жизнью в сель-
ской местности. Дети наши с детства к труду при-
учены. Натуральные продукты едят. Генетически 
сильнее и выносливее. Большой город берёт своё 
за счёт отбора. Пришли 400 человек, и из них ото-
брали 20 самых способных. А мне выбирать не из 
кого. Сколько пришло, всех принимаем. Но я счи-
таю, что неспособных детей нет. Все занимаются 
для собственного развития. Мы не ставим цель под-
готовить детей к спорту высших достижений. Глав-
ное — это культурный досуг. Создание фундамента 
здоровья. Воспитание морально-волевых качеств. 
Мы делаем из мальчишек настоящих мужчин!

Тренер полностью отдаётся работе. И мальчишки, 
приходящие к нему, также полностью выкладыва-
ются на тренировках, беспрекословно выполняя 
все его указания.

— Я работал тренером в университетской коман-
де и смею заверить, что здесь даю детям не мень-
ше, чем там. Считаю, что именно в этом моё при-
звание. Я не хочу, чтобы пришли дети на тре-
нировку, им бросили мяч, и всё. У нас здесь всё 
серьёзно. Переход от простого к сложному. Вол-
нообразность динамики. Личностный подход. Ког-
да я учился, то прошёл систему подготовки заслу-
женного тренера СССР Валерия Рудова. Многое 
взял от него. Многое сам привнёс. И всё это сей-
час применяю на практике…

У педагога Макаренко есть формула, которая 
объясняет, почему дети тянутся к одним взрослым и 
никогда не будут уважать тех, кто с ними сюсюкает и 
пытается завоевать расположение. По его мнению, 
это происходит только тогда, когда дети видят, что 
взрослые действительно безумно преданы своему 
делу и что они искренне хотят передать свои знания. 
Только искренность и профессионализм могут 
завоевать детские сердца. Очевидно, и того и другого 
у Суровцевой и Носкова в избытке. И именно поэтому 
ивнянский ФОК превратился из здания в место 
притяжения детских сердец…

Юлия Суровцева приезжает  
из Обояни, чтобы провести тренировку

Тренер Алексей Носков 
стал по-настоящему счаст-
лив, вернувшись на малую 
родину
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Тихим сапом
Когда Гавайи ближе, чем кажутся

Гулять по воде

Мы едем на пруд под Строителем, 
где провожали прошлое лето среди 
лотосов, а это встречаем пешей про-
гулкой по водной глади. Но не пото-
му, что целый год провели в благо-
сти духа и чистоте дел и помыслов, 
а оттого, что познакомились с Дмит-
рием Волобуевым. Он организует пу-
тешествия по области на надувных 
сапбордах и развивает культуру это-
го водного спорта в Белгороде.

— Впервые я познакомился с сапбор-
дингом на Майорке, — рассказыва-
ет Дима. — Для меня это было в ди-
ковинку, и я немедленно влюбился. 
Не могу сказать, что мы сразу нашли 
общий язык: три дня я просто пы-
тался встать на сапборд, но постоян-
но падал: жёсткая, неустойчивая до-
ска плюс шторм и сильные волны — 
удержаться на нём было просто не-
реально. Я побарахтался в воде, впе-
чатлился, но, вернувшись в Белгород, 
как-то о нём забыл. А потом сестра 
привезла мне из путешествия футбол-
ку, на которой был нарисован парень 
на доске и с вес лом. И я снова вдох-
новился, стал искать информацию и 
обнаружил, что в Воронеже есть со-
общество любителей этого спорта. Я 
съездил с ними в сплав, и в этот раз 
всё было по-другому: мы плавали на 
устойчивых надувных досках по спо-
койным местным водоёмам, и у меня 
сразу стало получаться.

Дима купил доску и стал осваивать 
местные маршруты. Сапбординг хорош 
тем, что для него не нужно никаких 
специальных условий — только вода и 
доска. Сапборд осилит и открытое мо-

сапбординг — один из 
молодых видов спорта, Ко-

торый стремительно распро-
странился по всему миру до 

самых северных широт. хотя 
ещё совсем недавно он был из-
вестен лишь тем, Кто Коротал 
жизнь у берега тёплого оКеа-

на. рассКазываем, КаК и где 
поКататься на сапборде 

в белгороде.

Дмитрий Волобуев пред-
лагает желающим по-
пробовать свои силы на 
надувных сапбордах

ре, и двухметровую речку с порослью, 
на нём можно плавать на скорость или 
грузить поклажу и ходить в дальние по-
ходы. Сезон сапбординга открыт до тех 
пор, пока вода не покрыта льдом.

— Против собственной воли я упал 
с доски только однажды, и это было 
4 марта. Зацепился плавником за не-
видимую опору старого моста и на 
полном ходу, в зимней одежде, ныр-
нул в ледяную воду. Попытался быс-
тро вскарабкаться на доску, но по-
сле трёх попыток силы закончились, 
руки одеревенели, а тяжёлая одежда 
стала тянуть вниз. Я был с друзьями, 
и они меня вытащили. До этого они 
долго смеялись над моим спасатель-
ным жилетом, но после этого случая 
перестали. Это пока моя единствен-
ная нештатная ситуация.

Дима не раз путешествовал по вод-
ным артериям Черноземья в несезон:

— Реки у нас очень интересные — за-
качаешься! Псёл, Оскол, Корень… С 
воды всё выглядит совершенно ина-
че, и можно забраться в такие места, 
которые не увидеть никаким другим 
способом.

Сначала Дима катался сам, позже 
стал собирать друзей. А потом ку-
пил ещё несколько досок и стал во-
зить желающих по маршрутам раз-
ной сложности: в поход выходного 
дня или короткий заплыв в будний 
день после работы.

— Идея в том, чтобы создать клуб 
единомышленников, зарядить других 
людей энтузиазмом и вместе устра-
ивать интересные походы. Вариан-
тов очень много: можно ходить в ту-
ры с ночёвками, ездить в путешест-
вия или плавать по городам. Я разго-
варивал с ребятами в Калининграде, 
Питере — у них отлично заходят го-
родские прогулки, можно это делать 
и в других красивых городах.

Крат-
кий ин-
структаж 
перед 
стартом
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С Гавайев  
с любовью

Название «сапборд» происходит от 
аббревиатуры SUP, которая расшиф-
ровывается с английского как Stand 
Up Paddle — гребля стоя. Сапбор-
динг — молодая спортивная дисци-
плина: первая компания, серийно 
выпускающая сапборды, появилась в 
2005 году, а первые крупные сорев-
нования прошли в 2007-м.

Как и многие водные виды спорта, 
развивался сапбординг на остро-
вах, в частности на Гавайях. Про-
образом сапборда считается ка-
ноэ — лёгкая и подвижная лодка, 
с которой один человек мог упра-
виться на самых извилистых ре-
чушках и незаметно проникнуть в 
стан врага.

Сапбординг стал формироваться как 
отдельная дисциплина, когда сёр-
фингисты придумали использовать 
весло, чтобы продолжать трениров-
ки, даже когда нет волн.

Доска для сапбординга довольно 
массивная: ширина — от 65 см до 
метра, длина достигает четырёх с 
лишним метров. Доски бывают двух 
типов: жёсткие — из эпоксидной 
смолы, стекловолокна, дерева, кар-
бона, и надувные — из пластично-

го полимерного материала. Цена на 
новый сап начинается от 20–30 тыс. 
рублей.

— Для прогулок и путешествий од-
нозначно лучше подходит надувной 
сап, — объясняет Дима. — Он при-
поднимается над водой, ноги оста-
ются сухими и можно плавать даже 
зимой. А ещё можно скрутить его и 
взять с собой в рюкзаке в поездку — 
весит он около 17 кг. Я брал сап в 
Турцию и отлично там покатался.

дать лиша

Наше появление вызывает на пляже 
фурор. Чувствуя себя спасателями 
Малибу, мы шествуем к кромке во-
ды — волосы развеваются на ветру, 
доски поблёскивают синими боками, 
а их дерзко заострённый нос как бы 
говорит: покрасуйтесь ещё минут-
ку, девчоночки, прежде чем триум-
фально плюхнетесь в воду на глазах 
у всего честного народа.

На щиколотку мы привязываем эла-
стичную верёвочку, похожую на те-
лефонный провод, — лиш. Его при-
думали сёрфингисты, чтобы доску 
не уносило далеко от пловца после 
падения. Между прочим, отец изо-
бретателя лиша лишился глаза (из-
вините за каламбур. — Прим. ред.), 
когда слишком эластичный шнур от-

бросил доску прямо в него. Но это 
когда было! А кто старое помянет, 
тому глаз вон, как говорится. Совре-
менный лиш — длинный и безопас-
ный поводок, на котором твоя доска 
следует за тобой по пятам, как вер-
ный пёс.

Чтобы научиться стоять на сапе, тре-
буется гораздо меньше времени, чем 
просто научиться стоять. Он супер-
удобный, просторный, и на нём мож-
но делать примерно всё: танцевать, 
сидеть, лежать, есть, слушать музы-
ку, вести деловые переговоры.

Даже нетренированные девичьи руки 
в состоянии довольно ловко орудо-
вать веслом, и в таком расслаблен-
ном режиме проходить по пять ки-
лометров за час.

Мы чувствуем себя невероятно кру-
тыми. Ловко скользя вдоль берега, 
срываем восхищённые охи рыбаков 
в камышах, а может, эти охи не вос-
хищённые, а досадливые: маленький 
пруд вдоль и поперёк затянут рыбо-
ловными сетями, и никто не хочет, 
чтобы мы об этом знали.

Когда поднимается ветер, то плы-
вёшь быстрее и твоё тело работа-
ет как парус. Каждые 15 минут мы 
спрыгиваем в воду остудиться, а Ди-
ма ныряет в волшебный сундучок, 
закреплённый на носу доски, и каж-

дый раз выныривает с сюрпризом: 
вода, спрей от комаров, фотокаме-
ра — все блага цивилизации с собой. 
В очередной раз он достаёт колонку, 
и, накачанные роком, мы, словно ар-
гонавты, несёмся навстречу приклю-
чениям.

Впереди тихая бухта и совсем ря-
дом — исток реки Ворсклы, по кото-
рой мы будем аккуратно пробирать-
ся к месту пикника на закате. В бухте 
плавает дикий лебедь. Он погляды-
вает на нас воинственно-неодобри-
тельно: где-то в камышах сидит его 
прекрасная подруга с лебедятами, а 
он охраняет дом от неприятеля, то 
есть от нас.

Мы по очереди цепляемся плавника-
ми за растянутую в узком месте реки 
рыболовную сеть и падаем на дос-
ки. Здесь нырять уже совсем не хо-
чется — вокруг камыши, ряска, жабы 
и бог ещё знает что, скрытое в тол-
ще воды, — анаконды, аллигаторы и 
мёртвые русалки. Плыть становит-
ся всё труднее, но интереснее: нуж-
но огибать коряги, корни и ветки де-
ревьев, заросли травы. Всё внимание 
«судоводителей» сосредотачивается 
на точке на самом носу лодки.

Зато в конце маршрута нас ждёт 
вознаграждение — горячий имбир-
ный чай, орехи и цукаты. Это удиви-
тельный пикник на водной глади, где 
мы нежимся в лучах закатного солн-
ца, подпеваем музыке и рассматри-
ваем реку с такого ракурса, отку-

да её больше никто не видит: сюда 
не зайдёт ни лодка, ни байдарка — 
слишком узко и извилисто.

Обратный путь по полосе препятст-
вий мы проходим налегке, но опять 
путаемся в очередной сети — совер-
шенно непонятно, как рыба умуд-
ряется выживать среди такого коли-
чества ловушек. Не выдерживая, мы 
срезаем сеть, а в ней ещё бьются по-
луживые рыбёхи, закутанные в сеть, 
как в кокон. Мы пилим её тупым но-
жом и отпускаем оставшихся в жи-
вых. Здесь же никто не умирает с го-
лоду? Надеюсь, мы всё сделали пра-
вильно.

Если ты не спортсмен, то скорость 
у сапа небольшая, за день можно 
пройти 15–20 километров. Мы про-

ходим шесть, потому что купаемся, 
болтаем и, в общем, никуда не спе-
шим. Закатное солнце разбрызгива-
ется по водной глади, всё разлива-
ется оранжево-фиолетовым, и мир 
становится нестерпимо красив. На-
верное, какие-то гормоны разбежа-
лись по крови, но красота вдруг ста-
ла настолько острой, яркой, что мы 
с ней уже не справляемся. Сил оста-
лось ровно столько, чтобы добраться 
до дома, оценить равномерный загар 
и отметить, что ни одна мышца не 
болит, потому что двигаться по воде 
на сапе оказалось столь же легко и 
естественно, как ходить по земле.

На сапборде можно делать 
примерно всё: танцевать, си-
деть, лежать, есть, слушать 
музыку, вести деловые пере-
говоры

Автор этих строк на 
себе испытала все 
прелести сапбор-
динга

16 17

Спорт. смена Июль 2019 Спорт. смена июль 2019



п
ра

в
и

л
а

 и
гр

ы

теКСт елизавета Куравина Фото владимир юрченКо

Стою на асфальте  
я в лыжи обутый
Как лыжники придумали новый вид спорта  
для тренировок летом

сочетание лыж и асфальта в белго-
роде не тольКо начало бородатой 
шутКи, но и вполне себе официаль-
ный вид спорта. и дело даже не в 
малоснежных зимах или упрямст-
ве спортсменов, а в наличии отлич-
ной лыжероллерной трассы. с её по-
явлением в 2010 году интерес белго-
родцев К ролиКовым лыжам резКо 
возрос.

летнее наследие лыжников

Лыжероллеры появились в 1930-х годах в Север-
ной Европе — на них тренировались лыжники ле-
том, чтобы держать себя в форме. А в 1970-е ро-
ликовые лыжи уже заслужили отдельные соревно-
вания — сначала в Европе, потом и в мире.

В России профессиональные чемпионаты и куб-
ки по лыжероллерам проводит Федерация лыж-
ных гонок, а любительскими соревнованиями за-
нимается Российский любительский лыжный союз 
(РЛЛС). Он устраивает заезды в Санкт-Петербурге, 
Калуге, Туле, Воронеже, Омске и других городах 
нашей страны, а с 2012 года один из этапов Кубка 
РЛЛС проходит и в Белгороде.

В конце июня на лыжероллерной трассе «Олим-
пия» собрались около 150 спортсменов-любите-
лей. В первый день они соревновались в классиче-
ском стиле (попеременный ход), а во второй — в 
свободном (коньковый ход). Спортсмены на лыже-
роллерах двигаются так же, как и на лыжах, толь-
ко в летней разновидности спорта для каждого 
стиля нужны свои роллеры.

— В классическом стиле техническая сторона 
сложнее. Как правило, никто не применяет конь-
ковый ход при классическом стиле, ведь спорт-
смены едут рядом и контролируют друг дру-
га. Судьи не стоят на каждом участке, только по-
сматривают на подъёме, например. Если спорт-
смен хочет показать результат, занять какое-то 
место, он ни за что не нарушит правил, — под-
черкнул главный судья соревнований Николай 
Рогозин.

Президент Федерации лыжных гонок Белгород-
ской области Евгений Ходячих рассказал, что на 
любительские состязания по лыжероллерам в Бел-
город приезжают спортсмены из Москвы, Вороне-
жа, Калуги, Тулы, Пятигорска и других областей:

— Здесь не ставят задачи выполнить норматив ма-
стера спорта или попасть на чемпионат России — 
хотят просто пообщаться, посоревноваться. Для 
наших спортсменов это хорошая подготовка перед 
чемпионатом области, — добавляет он. — Всем 
нравится такой формат, потому что для обычной 
тренировки вряд ли можно собрать профессиона-
лов и любителей из разных регионов.

Председатель комитета Российского любительско-
го лыжного союза Борис Предеин курирует сорев-
нования в регионах. За восемь лет развития лыже-
роллерного спорта в Белгороде он заметил , что 
стало больше юных спортсменов. Например, са-
мому младшему участнику соревнований всего 
девять лет.

— Дети со временем хорошие результаты смогут 
показать, — уверен Борис Валерьевич. — Особен-
но радует, что много девочек занимается: в сбор-
ной страны их не хватает. В целом уровень белго-
родских спортсменов стал выше.

Он считает, что внимание стоит уделять и пенси-
онерам:

— Я был на девяти любительских чемпионатах ми-
ра для ветеранов — спортсменов старше 50 лет. 
Посмотрел, как там выступают. В Европе многие 
занимаются на пенсии, а у нас не все могут позво-
лить себе купить снаряжение.

К счастью, и среди российских пенсионеров нахо-
дятся энтузиасты, влюблённые в спорт и готовые 
тренироваться. Любовь Уварова из подмосковно-
го Королёва в свои 69 лет участвовала в заездах и 
в классическом, и в свободном стиле.

Любовь Дорощук встала 
на лыжероллеры после 
переезда в Белгород
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— На лыжероллеры я встала в 62 го-
да, после Кубка мира мастеров по 
лыжным гонкам среди любителей — 
там я была серебряным призёром. 
Хотела тренироваться не только зи-
мой, вот и решила освоить лыжерол-
леры. Основной мой спорт — это лы-
жи, но я ещё и бегаю, выигрываю 
забеги. В Белгород на соревнова-
ния приезжаю второй год, мне очень 
нравится организация, — рассказала 
спортсменка.

дорогу спортсменам!

Евгений Ходячих подчёркивает, что 
в Белгороде есть и профессиональ-
ные роллеры — победители Кубка 
России, участники Кубка мира. Лю-
бовь Дорощук в прошлом году в со-
ставе белгородской сборной побе-
дила в эстафетной гонке по лыже-
роллерам на первенстве России сре-
ди юниоров.

— Я приехала в Белгород два го-
да назад из Курской области, где во-
семь лет занималась лыжным спор-
том. На роллеры встала только по-
сле пере езда сюда. Лыжи хоро-
ши тем, что после падения в мягкий 
снег не остаётся шрамов и синяков. 
А вот падать на лыжероллерах на 
скорости 40 км/ч — это очень боль-
но, — рассказывает Любовь.

Анастасия Жменя тоже увлеклась 
лыжероллерами только после пере-
езда в Белгород из Магадана в 2015 
году:

— Занимаюсь лыжными гонками уже 
11 лет, из них семь — профессио-
нально. Я кандидат в мастера спорта, 
выступаю на кубках и чемпионатах 
России, международных марафонах. 
Из-за климата и малоснежной зимы 
сложно готовиться к зимнему сезону, 
а из-за слабого финансирования вы-
ездов на сборы нет, поэтому больше 
выступаем летом на лыжероллерах.

Девушка уверена, что хотя белгород-
ским лыжникам тяжело конкуриро-
вать с Москвой и Санкт-Петербур-
гом, у них есть перспективы:

— На нашей трассе тренироваться 
можно девять месяцев в году. Бел-
городские спортсмены очень хоро-
шо выступают на чемпионатах и эта-
пах Кубка России среди женщин и 
мужчин. Я считаю, что нужно боль-
ше привлекать детей, юниоров от 16 
до 18 лет, потому что, как правило, 
профессионально занимаются лю-
ди старше 19 лет. Если будет боль-
ше выездов на соревнования и тре-
нировочные сборы, то и желающие 
потянутся.

Борис Предеин считает, что в Бел-
городской области хороший потен-
циал для развития лыжероллерного 
спорта. Во многом благодаря тому, 
что в разных частях региона строят-
ся трассы. Площадки для лыжерол-
леров есть в Губкине, Алексеевке, 
Строителе, Чернянке.

— Трассы должны быть доступные, 
чтобы катались и дети, и новички, и 
профессионалы. У нас иной раз пы-
таются сделать для профессионалов 
сложную трассу. А детям куда? Бел-
городская трасса мне нравится. Она 
и широкая, и доступная, — объясня-
ет Борис Валерьевич. — А раз есть 
площадки для катаний на роллерах, 
роликовых коньках, велосипедах, по-
явится и больше спортсменов.

Любовь 
Уварова из 
Королёва стала 
заниматься 
лыжероллерами 
в 62 года

Всё больше юных белгород-
цев увлекаются лыжерол-
лерами

в
ещ

ь Что нужно для катания 
на лыжероллерах
«СпортСмена» рассказывает о необходимом минимуме снаряжения

Роликовые лыжи. Для конькового и 
классического хода используют раз-
ные роллеры: колёса коньковых сво-
бодно вращаются на своей оси, а в 
классических лыжах сзади установ-
лен механизм-трещотка, который по-

зволяет колёсам вращаться толь-
ко вперёд. У тренировочных рол-

леров более широкие колё-
са с тяжёлой резиной, кото-
рые обеспечивают лучшее 
сцепление с трассой. Сорев-
новательные «лыжи» легче и 

манёвреннее.

Колёса лыжероллеров делают из ре-
зины или полиуретана разной жёст-
кости. Их диаметр колеблется от 70 
до 100 мм, ширина — от 20 до 50 
мм. Чем меньше диаметр и больше 
ширина, тем устойчивее роллер. На 
скоростных роллерах колёса, наобо-
рот, больше в диаметре и у/же.

Рама самой «лыжни» может быть 
алюминиевой или композитной. 
от материала зависят её жёст-
кость и вес.

Ботинки крепятся на 
лыжероллеры так 
же, как и на беговые 
лыжи. Ботинки для 
конькового хода вы-
ше, с поддержкой го-
леностопа, для класси-
ки — ниже, больше похожи 
на обычные кроссовки.

Палки используют лыжные, лишь нако-

нечник меняют на более острый и твёр-

дый, пригодный для асфальта. Длина 

палки зависит от дисциплины: при клас-

сическом ходе она должна составлять 

80 % от роста спортсмена, при конько-

вом — заканчиваться на уровне мочки 

уха или кончика носа.

Шлем надевают велоси-
педный — это обяза-
тельное условие без-
опасности. Защи-
ту для локтей и ко-
леней использу-
ют только нович-
ки, потому что она 
стесняет движе-
ния.

Очки необходимы, 
чтобы защитить 
глаза не только 
от солнца и насе-
комых, но и от со-
перников. Когда на 
соревновании спорт-
смен движется в толпе, 
идущий впереди при за-
махе может случайно заце-
пить его острым наконечни-
ком палки.

Перчатки защищают ладо-
ни от мозолей и поврежде-
ний при падении.
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теКСт елизавета Куравина
Фото пресс-служба профсоюза «правда»

Выходи играть во двор!
Почему занятия спортом у дома входят в моду

летом детвора разъезжается по бабушКам-
дедушКам или оздоровительным лагерям. 
а что делать ребятам, Которые остались в 
городе? КаК весело и полезно провести Ка-
ниКулы? для них в белгороде на 39 площад-
Ках пройдут спортивные тренировКи. «спор-
тивная смена» узнала, КаК проеКт «дворо-
вый тренер» реализуют в 15-м городсКом 
оКруге.

Тренировка всем двором

«Дворовый тренер» — это федеральная програм-
ма партии «Единая Россия». Цель программы — 
приобщить детей и подростков к спортивным иг-
рам и занятиям физкультурой и спортом. В про-
ект по развитию детского массового спорта вклю-
чились 50 регионов страны, и Белгородская об-
ласть — один из них.

В Белгороде первые организованные занятия с 
дворовым тренером прошли в 2013 году в 17-м 
городском округе, через пять лет к федеральной 
программе присоединился 13-й округ. В прошлом 
году управление по физической культуре и спор-
ту администрации города Белгорода поддержа-
ло идею и помогло организовать игры во дворах 
как полноценные спортивные занятия. По задумке, 
проект поможет сплотить жителей многоквартир-
ных домов, объединить их в желании заниматься 
спортом и вести активный образ жизни.

В новом сезоне к проекту присоединились 15-й, 
20-й и 22-й городские округа, а число площадок 
для дворовых тренировок увеличилось до 39. Бес-
платные занятия на стадионах школ и спортпло-
щадках проводят учителя физкультуры, инструк-
торы спортивных федераций, студенты профиль-
ных факультетов и энтузиасты из местных жите-
лей, ведь успех программы зависит от инициатив-
ности самих тренеров.

Сергей Фуглаев, председатель совета территории 
№ 15, депутат Белгородского городского Совета, 
рассказал о достоинствах проекта:

Председатель совета терри-
тории №15 Сергей Фугла-
ев сам не прочь поиграть в 
футбол с ребятами

Тренер Артём Шавловский 
инструктирует юных футбо-
листов

— Программа «Дворовый тренер» стартовала с на-
чалом летних каникул, и мы получили колоссаль-
ный положительный отклик уже на первых трени-
ровках. Мы видим, что это нравится детям, дис-
циплинирует их. Порой так сложно найти занятие 
для большой компании друзей, а что может объе-
динять лучше, чем совместные занятия спортом? 
Дети проводят время на свежем воздухе, занима-
ются с профессиональным тренером, им весело и 
интересно. Мы обязательно продолжим трениров-
ки и в другие сезоны. Ведь это всё идёт на пользу 
нашим детям!

Футбольные вечера

Первая тренировка с дворовым тренером в 15-м 
округе состоялась 1 июня — в Международный 
день защиты детей. В Центральном парке ребята 
познакомились с тренером Артёмом Шавловским 
и вместе сыграли в футбол.

— Дети изъявили большое желание продолжать 
тренировки, улучшать свои навыки. На праздни-
ке ребята могли не только поиграть под руковод-
ством тренера, но и записаться на тренировки, — 
подчеркнул Сергей Фуглаев.

Артём Шавловский играет в белгородском фут-
больном клубе «Титан», тренирует взрослых и де-
тей. Он считает, что у дворового футбола есть 
свои преимущества:

— Мне кажется, не у всех семей есть возможность 
записать ребёнка в секцию: или занятия проходят 
далеко от дома, или траты на форму не по кар-
ману. А тут — выходи во двор и играй. Для ребят 
это отличный повод познакомиться с соседями-
ровесниками и завести новых друзей. Если маль-
чик или девочка до этого ничем не занимались, то 
здесь они могут попробовать свои силы, понять, 
что нравится.

Проводить тренировки решили на спортивной 
площадке школы № 20, открытой в прошлом году.

— Здесь большая благоустроенная территория, 
новые тренажёры, футбольная, баскетбольная, во-
лейбольная, легкоатлетическая зоны — словом, 
всё, что нужно для реализации программы «Дво-
ровый тренер». Руководство школы поддержало 
наши начинания, — отметил председатель прези-
диума совета территории № 15.

Шаг навстречу спорту

Артём Шавловский рассказывает, что инициатива 
понравилась и местным жителям:

— И дети, и их родители восприняли бесплатные 
занятия на ура! Для родителей большой плюс, что 
их ребёнок под присмотром и наконец-то вылез 
из-за компьютера, а для ребят — интересный до-
суг.

На дворовые тренировки в 15-м округе собирают-
ся и мальчишки, и девчонки.

— С каждым разом детей приходит всё больше. 
Посетившие занятия хотя бы раз приходят сно-
ва и зовут друзей. Тренировки проходят весело, но 
дисциплину никто не отменял. Мы разминаемся 
перед тренировкой, затем разрабатываем тактику 
и учим правильную расстановку на поле, прово-
дим товарищеские матчи, — говорит тренер.

Этим летом особое место в занятиях по феде-
ральной программе отводят дворовому футболу. 
В районах области проходят соревнования по это-
му виду спорта среди мальчиков и девочек 13-14 
лет, а финальный матч команды сыграют в авгу-
сте в Белгороде. Победители отправятся на все-
российские соревнования по дворовому футболу в 
Санкт-Петербург.

Сергей Фуглаев отмечает, что занятия с дворовым 
тренером могут стать ступенькой на пути к боль-
шому спорту:

— В первую очередь мы ставим цель оздоровить 
наших детей, привлечь их к занятиям спортом и 
физической культурой. Но кто знает, возможно, 
среди наших юных спортсменов уже сейчас под-
растают таланты, которые в будущем свяжут свою 
жизнь с профессиональным спортом. Ведь для 
многих спортсменов дворовые тренировки стали 
хорошей подготовкой, первым шагом в спортив-
ной карьере. Всё начиналось с любительских заня-
тий, а потом стало делом всей жизни.

Футбольные тренировки на площадке школы № 20 
проходят в понедельник, среду и пятницу с 18:00 
до 20:00. На занятия приглашают ребят от 6 до 18 
лет.
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А ты попрыгай!
Как скакалка развивает выносливость,  
координацию движений и ловкость
тренеры и фитнес-инструКторы рассКазыва-
ют «спортсмене», КаК правильно прыгать  
и почему это полезно.

единый механизм

— Берём скакалки и работаем на двух ногах! — ко-
мандует тренер боксёрского зала «Айсберг» Ана-
толий Горбань. Десяток его юных подопечных вы-
страиваются в шахматном порядке, чтобы не ме-
шать друг другу, и делают разминку со скакалками.

– Время! — останавливает ребят Анатолий Алексан-
дрович и даёт новые указания: — Теперь на правой 
ноге!.. На левой!.. Со сменой ног — правая-левая!.. На 
двух!.. Поехали двойным, а кто может — тройным…

Тонкий мерный свист отдельных скакалок сливается в 
общий негромкий гул. Хлёсткие удары об пол учаща-
ются и вынуждают отойти дальше от «линии огня».

— Теперь кладём скакалки и вокруг них по кругу 
двигаемся! — бросает ребятам тренер и поясняет 
мне: — Это специальное боксёрское упражнение 
на передвижение. А ещё есть бег на скакалке.

Упражнения продолжались всего несколько минут, 
но нагрузка получилась нешуточной: юные бок-
сёры основательно раскраснелись и вспотели.

А что насчёт пользы?

— Помимо выносливости, скакалка развивает ко-
ординацию, ловкость. В боксе очень важна работа 
ног. Руки и ноги у боксёров — единый механизм. 
Скакалка как раз и помогает скоординировать их 
работу, — рассказывает тренер.

По его словам, этот снаряд универсален и может 
заменять кроссовую подготовку, особенно зимой, 
когда по снегу особо не побегаешь.

длина в два роста

Кроме боксёров скакалка в ходу и у художествен-
ных гимнасток. Для этого вида спорта она неза-
менима.

— В соревновательной композиции нужно без-
остановочно работать с предметами (в художест-
венной гимнастике используются ленты, булавы и 
мячи. — Прим. ред.), менять темп, плоскость, на-
правления, точность бросков, терять контроль за 
предметами и возвращать их обратно в работу. 
Для этого необходимы упражнения со скакалкой. 
Она не только один из соревновательных пред-
метов, но и средство для разогрева и подготовки 
мышц к работе, — поясняет тренер по художест-
венной гимнастике Вероника Клюшина.

На разминке «художницы» чередуют прыжки на 
одной и двух ногах, перепрыгивания, вращения 
скакалки вперёд и назад. Прыгают спортсменки на 
месте, смещаются вперёд, назад, в сторону, с по-
воротами, меняют темп и ритм.

— Прыжки со скакалкой выполняются длинными се-
риями и развивают выносливость. Это важно не толь-
ко для художественной гимнастики, но и практически 
для любого вида спорта, — подчёркивает тренер.

Обычные резиновые скакалки с ручками для гим-
настических тренировок не подходят. У «худож-
ниц» они нейлоновые. Выглядят как верёвки с уз-
лами на концах. Длина скакалки обычно в два раза 
превышает рост спортсменки.

и на пользу, и во вред

Как вспомогательный инструмент скакалку ис-
пользуют и спортивные гимнасты.

— В общей физической подготовке она нужна для 
развития выносливости. В отличие от художествен-
ной гимнастики, у нас скакалка — дополнительный 
снаряд, — объясняет тренер Маргарита Кондрашова.

В спортивной гимнастике скакалка — один из эле-
ментов круговой тренировки: когда один спорт-
смен выполняет силовые упражнения (отжимания, 
растягивания), другой — прыжки на возвышение, 
третий прыгает на скакалке.

В фитнес-тренировках скакалки тоже используют. 
Однако тренер Владимир Неверов предупрежда-
ет об опасности прыжков на скакалке для людей 
с лишним весом и рекомендует новичкам не ув-
лекаться этими упражнениями, а оставить их про-
фессиональным спортсменам:

— Во время прыжков главную нагрузку испытыва-
ют икроножные мышцы, а они у людей с избыточ-
ным весом и так перегружены. В этих упражнени-
ях присутствует фаза полёта и нагрузка на опор-
но-двигательный аппарат.

Пластиковые, кожаные,  
со счётчиком
Скакалки отличаются по толщине, весу, материалу 
и служат для разных задач.

— Скоростная скакалка быстрее и тоньше. Напри-
мер, с алюминиевым стержнем внутри подходит 
для фитнеса, стоит дороже пластиковой. А кожа-
ные — тяжёлые, их чаще всего покупают боксёры. 
Большую скорость на них не разовьёшь. Они тре-
нируют выносливость и силу рук, — говорит кон-
сультант отдела инвентаря спортивного магазина 
Анастасия Чемеричина.

В магазинах продают и скакалки со счётчиком ка-
лорий. Но стоят они дорого из-за того, что сдела-
ны известной немецкой фирмой. Особой же раз-

ницы в результативности занятий с навороченной 
и обычной скакалкой, по словам Анастасии, нет.

— Это одно из самых недорогих приспособлений 
для сбрасывания веса, поэтому скакалки доволь-
но востребованы. Конечно, нельзя сказать, что это 
полноценный тренажёр. Но всё-таки есть разни-
ца — заплатить 20 тысяч рублей за беговую до-
рожку или 300 рублей за скакалку, — подытожи-
вает продавец-консультант.

интересные факты
Прыжки на скакалке (англ. rope-skipping) стали 
отдельным видом спорта в 80-х годах прошлого 
века. Спортсмены состязаются на скорость, силу 
и выносливость, а в дисциплине «фристайл» 
показывают комбинацию из простых и сложных 
прыжков.

Кроме личных дисциплин существуют командные 
соревнования по роуп-скиппингу — double-dutch: 
команда из нескольких человек прыгает через две 
постоянно, но поочерёдно движущиеся длинные 
верёвки.

Ещё одной разновидностью прыжков является так 
называемое китайское колесо. Два участника держат 
в одной руке свой конец верёвки, а в другой — конец 
верёвки соперника.

Лучший результат по прыжкам на скорость 
принадлежит бельгийке Джолиен Кэмпенир: 
она прыгнула 168 раз за полминуты. Рекордную 
выносливость продемонстрировал американец Ашрита 
Фурман: за сутки он сделал 13 тыс. прыжков.

В мире существует несколько десятков федераций 
скиппинга. Школы есть в Москве и Санкт-Петербурге. 
Клубы, где занимаются этим видом спорта, есть и 
в других городах, например Нижнем Новгороде, 
Ростове-на-Дону и Орле.

Скакалки 
бывают 
пласти-
ковые, 
нейлоно-
вые и да-
же кожа-
ные
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Артём Гурьев: 
Задача — взять максимум опыта

в этом году белгородец артём 
гурьев стартовал на россий-
сКом этапе чемпионата мира 
по мотоКроссу. он проходил 
на трассе всероссийсКого дет-
сКого центра «орлёноК» в июне. 
К сожалению, из-за столКно-
вения в воздухе с алессандро 
люпино артёму не удалось фи-
нишировать в гран-при россии. 
однаКо ещё до инцидента на 
трассе он успел дать мини-ин-
тервью Корреспонденту «спор-
тивной смены».

— Артём, какие у тебя планы на сезон?
— В этом сезоне я дебютировал в классе MXGP, 
поэтому задача сейчас — взять максимум поль-
зы, наката и опыта от соревнований такого уровня. 
Конечно, главная цель на этот год — попадать на 
этапах чемпионата мира в топ-20.

— Гонки, проходящие в родной стране, счи
таются домашними. Многие гонщики гово
рят, что у себя на родине выступать лег
че. Можешь ли ты назвать трассу «Орлёнка» 
домашней?
— Конечно, приятно выступать на этапе чемпионата 
мира в своей стране. Но и ответственность перед рос-
сийскими болельщиками чувствуется немалая, ведь 

они верят в меня, поддерживают. Поэтому в такой си-
туации, когда гонка проходит на российской трассе, 
ты сконцентрирован и мотивирован как никогда.

— В 2015 году ты уже участвовал в чемпио
нате мира. В чём разница между тем сезо
ном и нынешним, кроме перехода в другой 
класс?
— В 2015-м мне посчастливилось поучаствовать 
только в семи гонках ЧМ, удалось попасть на не-
которых этапах в топ-20 и заработать очки. Пе-
рейдя в новый класс MXGP, ощущается ещё более 
серьёзная подготовка абсолютно всех спортсме-
нов, каждый из них по-своему именит, титулован, 
имеет большой опыт на этом чемпионате.

— идеальная трасса — какая она для тебя?
— Идеальная трасса — это вообще формулиров-
ка не для мотокросса (смеётся). Ну а если серьёз-
но, то идеальные трассы — это трассы, на которых 
ты побеждаешь.

— Каким бы видом спорта мог бы занимать
ся, если бы не мотокросс?
— Сложно представить что-то, что могло бы заме-
нить этот спорт. А вообще, в детстве я занимался 
акробатикой и фигурным катанием.

После столкновения в «Орлёнке» Артём получил 
травму левой руки и выбыл из гонки. По этой же 
причине он пропустил Гран-при Латвии и не очень 

удачно выступил на этапе чемпионата мира в Гер-
мании. 28 июля белгородец планирует стартовать 
на Гран-при Чехии. Редакция «Спортивной Сме-
ны» желает Артёму скорейшего восстановления и 
успехов в гонке.
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Как не перетренироваться
древние греКи считали, 
что нет ничего хуже, чем 
впадать в Крайности. К 
спорту эту простую фор-
мулу тоже можно при-
менить. если халтуришь 
на тренировКах, то ре-
зультата не добьёшься. 
но и «сломавшись» пе-
ред стартом из-за непо-
сильных нагрузоК, чем-
пионом тоже не станешь. 
КаК научиться диагно-
стировать синдром пере-
тренированности, из-
бегать его, а в слу-
чае необходимости 
правильно восста-
навливаться, «спор-
тивной смене» рассКазал 
спортивный врач област-
ного центра медицин-
сКой профилаКтиКи ан-
дрей цыганКов.

что такое 
перетренированность  
и отчего она бывает?

— Перетренированность — это когда ваш орга-
низм не может адаптироваться к интенсивной фи-
зической нагрузке. В этом состоянии мышцы раз-
рушаются быстрее, чем успевают восстановить-
ся: возникает дефицит незаменимых аминокислот, 
повышается уровень гормона кортизола, страда-
ет нервная система, — с места в карьер начинает 
свою лекцию Цыганков.

Причина перетренированности в хроническом пе-
ренапряжении, которое возникает, если организму 
не давать отдыхать после изнурительных трениро-
вок. Оно появляется при упражнениях с повышен-
ными нагрузками, а также при неадекватном коли-
честве тренировок. Например, готовясь к соревно-
ваниям, спортсмен начинает тренироваться не три 
раза в неделю, а пять-шесть.

Вы также рискуете перетренироваться, если зани-
маетесь параллельно несколькими дисциплинами. 
Спортивный врач рекомендует: если хотите до-
биться результатов, не распыляйтесь — сфокуси-
руйтесь на одном виде спорта. Не стоит пытать-

ся объять необъятное и стать чемпионом по вело-
спорту и борьбе одновременно.

Перетренированность грозит также любителям 
нарушать режим отдыха, питания и сна. В этом 
смыс ле правы те, кто считает, что лучше переесть, 
чем недоспать.

Причиной этого явления также может стать трав-
ма — как физическая, так и психологическая. Так 
что после расставания с девушкой/парнем (нуж-
ное подчеркнуть) не стоит проводить в качалке 
сутки напролёт — легче не станет, а вот проблемы 
со здоровьем заполучить можно.

Любая хроническая инфекция также может стать 
одним из катализаторов перетренированности.

— Можете не верить, но факт остаётся фактом, — 
рассказывает Андрей Цыганков. — У нас наблю-
дался один спортсмен, у которого было десять зу-
бов с кариесом. Для их лечения у него всё вре-
мя не хватало времени. Мы с ним долго боролись 
и, наконец, заставили спортсмена зубы вылечить. 
Очаги хронической инфекции в организме исчез-
ли, а спортивные показатели резко улучшились.
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Как понять,  
что ты перетренировался?

Есть ряд признаков, подсказывающих, что пере-
тренированность близко или уже даже накрыла с 
головой. Потеря аппетита, расстройство сна, раз-
дражительность, вялость, апатия, депрессия, пере-
пады настроения, тяжесть в мышцах, отсутствие 
лёгкости при ходьбе — это те «звоночки», которые 
помогают распознать синдром перетренированно-
сти «на ранних подступах».

У профессиональных спортсменов есть свой на-
бор признаков, которые намекают: поумерь пыл, 
отдохни! Нарушение тончайшей двигательной ко-
ординации, усталость и неожиданное ощущение 
чрезмерности усилий в процессе тренировки, мед-
лительность при начале любой работы, страх пе-
ред выполнением сложных упражнений, отсутст-
вие желания тренироваться, снижение самооцен-
ки и концентрации — все эти сигналы должны по-
мочь понять спортсмену и его тренеру, что пора 
заканчивать впахивать и начать больше отдыхать.

Спортивные медики могут определить синдром 
перетренированности по своим критериям. К ним 
относятся замедление процессов восстановления 
организма, частые инфекции, слегка повышенная 
температура тела, снижение массы. Всё это мож-
но проверить с помощью специальных тестов и 
проб. Мышечная боль и воспаления в суставах, не-
приятные ощущения в области сердца, нарушения 
сердечного ритма, чрезмерное потоотделение, го-
ловные боли, частый пульс, проблемы с желудоч-
но-кишечным трактом также выдают чрезмерно 
упорных спортсменов с головой.

По словам Андрея Цыганкова, чтобы самостоя-
тельно выявить у себя симптомы перетренирован-
ности, надо прислушаться к собственному орга-
низму:

— Если вас беспокоят как минимум три пункта из 
этого списка в любом сочетании — остановка про-
гресса в спорте, ухудшение аппетита, проблемы со 
сном, частые простудные заболевания, ослабление 
тонуса, регулярные боли в мышцах, ухудшение со-
стояния кожи, психологические проблемы (раз-
дражительность, апатия, потеря концентрации), 
снижение массы тела, — то мы уже ведём речь о 
перетренированности.

что делать, если всё-таки 
перетренировался?
— Перетренировавшемуся спортсмену первым 
делом нужно дать отдохнуть две-три недели, — 
уверен Цыганков. — Потом он сможет навер-
стать упущенное время. После отдыха обязателен 
о смотр у спортивного врача со всеми пробами с 
физическими нагрузками.

Помимо временного отказа от нагрузок, перетре-
нировавшийся спортсмен должен спать не менее 
10 часов в сутки, полноценно питаться. Скорейше-
му восстановлению будут способствовать глубокий 
мышечный спортивный массаж, посещение бани и 
криотерапия, адаптогены и другие восстановители.

— Адаптогены — это группа биологически ак-
тивных средств как искусственного, так и расти-
тельного происхождения, — поясняет спортивный 
врач. — Они повышают работоспособность и вы-
носливость, улучшают настроение, нормализуют 
обмен веществ в организме, помогают сохранить 
устойчивость к неблагоприятным факторам. Эф-
фект от применения адаптогенов наступает через 
несколько часов после употребления, они почти не 
меняют нормальных функций организма и — это 
очень важно! — не являются допингом.

Андрей Цыганков рекомендует всем перетрениро-
вавшимся обратить внимание на настойку жень-
шеня (10-15 капель 2-3 раза в день за 30-40 ми-
нут до еды в течение 2-3 недель), экстракт элеуте-
рококка жидкий (30-40 капель по 1-2 раза в день 
за 30-40 минут до еды в течение 2-3 недель), экс-
тракт родиолы розовой (70 капель 2-3 раза в день 
за 15-20 минут до еды в течение 3-4 недель) и на-
стойку лимонника китайского (20-25 капель 2-3 
раза в день за 30-40 минут до еды в течение двух 
недель). Эти адаптогены безопасны и помогают 
быстрее вернуться в колею.

Берегите себя и тренируйтесь с умом. И тогда син-
дром перетренированности обойдёт ваш спортзал 
стороной.

Спортивный врач 
Андрей Цыганков
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Идеальная модель
Как живёт футбольный клуб «Берлин АК 07»  
из четвёртой немецкой лиги
на семинаре «футбол и Культура футболь-
ных болельщиКов в отКрытом обществе» в 
берлине «спортивная смена» узнала, К КаКо-
му формату работы с фанатами стоит стре-
миться маленьКим российсКим Клубам.

Взносы и деньги  
от телетрансляций
«Берлин Атлетик Клуб» основали в 1907 году как 
легкоатлетический клуб, и только с 1990-х го-
дов — после падения Берлинской стены — он по-
степенно стал чисто футбольным. Сейчас БАК 07 
выступает в региональной немецкой лиге «Севе-
ро-Восток», что соответствует уровню четвёрто-
го дивизиона (всего в Германии пять региональных 
лиг. — Прим. авт.). В прошлом сезоне клуб занял 
второе место среди 18 команд.

Дэвид Лахманн, отвечающий за работу с болель-
щиками в клубе, вступил в него в 2011 году, а пять 
лет назад начал курировать фан-работу. До БАК 
он болел за берлинскую «Герту».

— Я занимаюсь этим на добровольной основе и 
не получаю за это ни евроцента. А зарабатываю в 
другой отрасли — металлургической, — говорит 
Дэвид.

Команда играет на 8-тысячном «Постштадио-
не» недалеко от центрального вокзала Берлина. В 
клубе состоят примерно 500 человек. Каждый из 
них платит членский взнос — минимум пять е вро 
в месяц. В Германии даже клубы четвёртой лиги 
хоть и скромно, но зарабатывают на телетрансля-
циях. Матчи «Берлин Атлетика» показывают на об-
щественном телевидении. От этого за весь сезон 
клуб получает 12 тыс. евро. Большинство команд 
первой и второй Бундеслиги вообще живут за счёт 
этих денег. Например, новоиспечённый клуб Бун-
деслиги «Унион Берлин» за прошлый сезон от те-
летрансляций получил 12 млн евро.

Главный спонсор БАК — магнат Мехмет Алихан. 
Общий бюджет клуба — 1,5-2 млн евро в год. Эти 
деньги позволяют держаться в лидерах региональ-
ной лиги. Чтобы более-менее успешно играть в 
Бундеслиге 3 (на одну ступень выше региональной 
лиги), нужно уже 4-5 млн евро.

— В «Герте» мы с товарищем были очень активны 
в фанатском движении. В сезоне 2010/11 в клубе 
было очень много волнений — большие конфлик-
ты между фанатами и руководством клуба. В знак 
протеста мы решили поболеть за какую-нибудь 
другую команду и попали на игру «Берлин Ат-
летик Клуб 07». Нас потрясло отличие от матчей 
Бундеслиги: мы были рядом с игроками. В Бундес-
лиге этого нет — там с фанатами вообще никаких 
контактов. Нам это очень понравилось, и мы оста-
лись, — вспоминает Лахманн.

Город перенасыщен 
футболом
Основная работа Дэвида начинается за 3-4 дня до 
матча. С коллегами из стана соперника они обсужда-
ют предполагаемое количество фанатов, какую атри-
бутику они возьмут с собой, на чём и когда приедут 
на стадион, на каком секторе будут стоять или сидеть.

На самые важные матчи БАК приезжает очень 
много фанатов. В этом случае к организации при-
влекают специалистов клуба по безопасности и 
полицейских из спецподразделения, которое рабо-
тает исключительно на футбольных матчах.

То же самое происходит и когда «Берлин Атлетик» 
едет в гости:

— Когда мы приезжаем в Лейпциг, полиция нас со-
провождает до стадиона. Дело в том, что в Лейп-
циге есть клуб «Локомотив». Он был очень по-
пулярен и успешен в ГДР, но после 1990-х годов у 
него появилась проблема с правыми радикалами. 
А поскольку БАК — демократический клуб, муль-
тиклуб, у нас много турецких игроков, то, естест-
венно, у нас могут быть проблемы в Лейпциге, — 
рассказывает Дэвид.

Важная особенность: штрафы за правонарушения 
фанов накладывают на клуб, но болельщики за-
частую собирают и отдают собственные деньги. К 
примеру, использование пиротехники строго кара-
ется, но для фанатов это необходимая часть куль-
туры, и они готовы сами заплатить штраф.

В среднем с клубом на матчи ездят от 30 до 100 
фанатов. На домашний стадион за последние го-
ды приходят от 100 до 3 300 человек. Такой раз-
брос цифр говорит о проблемах с посещаемостью. 
Причём это касается всех берлинских клубов.

— Количество людей, к сожалению, уменьшается 
везде. В Берлине около 40 клубов. Чтобы на ста-
дион приходило много болельщиков, нужно клас-
сно играть. Другого рецепта нет, — считает Лах-
манн. — Реклама не очень помогает: мы вывеши-
ваем плакаты, афиши, посты в соцсетях, на радио 
проводим различные акции. Но Берлин перенасы-
щен футболом.

Дети до 14 лет ходят на матчи «Берлин Атлети-
ка» бесплатно, взрослые билеты стоят 8-10 евро. 
Такие цены практически во всех немецких регио-
нальных лигах.

Прозрачно и демократично

Сезон 2018/19 стал приятным исключением для 
Дэвида как ответственного за болельщиков: ника-
ких драк или проявлений агрессии. Обычно быва-
ет минимум два-три жёстких фанатских столкно-
вения.

Самым сложным в работе Дэвид считает то, что 
полицейские часто несерьёзно относятся к от-
ветственным за болельщиков и самим фанатам.

— Они не считают, что с нами можно нормально 
общаться. Если ты футбольный фанат, то в день 
матча ты для полиции гражданин не первого, а 
второго или третьего класса, — сетует Лахманн.

Из-за этого немецкие фанаты сами начали орга-
низовывать центры юридической поддержки. Экс-
перты, специализирующиеся на фанатских де-
лах, приезжают на игры иногда за сотни километ-
ров, чтобы помочь болельщикам разрешить ту или 
иную ситуацию.

В «Берлин Атлетике» всё очень прозрачно и де-
мократично: раз в полгода проходят общие со-
брания всех членов клуба. Руководство, в том 
числе ответственный за фанатов, отчитывается 
за своё направление работы. А правление клу-

ба ежегодно выбирают заново большинством 
голосов.

Средняя зарплата футболистов БАК 07 — 2-2,5 
тыс. евро в месяц. Помимо основы, в системе клу-
ба 30 детских команд — от 5 до 19 лет. В месяц 
тренировки стоят от 10 до 15 евро. В каждом воз-
расте есть ведущая команда. Всю работу с юными 
футболистами координирует специальный сотруд-
ник. Собственных воспитанников стараются при-
влекать в основу как можно больше. Сейчас их в 
составе пять-шесть человек. Остальных клуб нахо-
дит в дублях команд выше классом.

Футбольный клуб региональной лиги Германии — это 
настоящая семья, включающая как самих игроков, так 
и персонал, фанатов. Они часто собираются вместе на 
какие-то праздники, жарят сосиски на барбекю.

Если сравнить немецкую практику с работой 
российских клубов, к примеру, второго дивизиона,  
то вот что получается:

1. Постоянных специалистов по работе с 
болельщиками у нас нет.

2. Среди сотрудников клубов нет таких, которые 
работают бесплатно из-за любви к футболу.

3. Болельщики не платят никаких членских взносов.

4. Большинство клубов предпочитают жить не  
на средства спонсоров, а за счёт бюджета города  
или региона.

5. Почти никто не проводит собраний членов клубов  
и не выбирает правление.

6. Футболисты и персонал почти не собираются  
с фанатами в неформальной обстановке.

Выводы делайте сами.
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го юридического института. В случае необходимо-
сти спортсменам окажут помощь в течение несколь-
ких минут.

На участке трассы, над которой проходит глиссада 
белгородского аэропорта (участок, на котором пи-
лоты самолётов начинают заходить на посадку и 
ориентируются по специальным мачтам. — Прим. 
авт.), меня обгоняет группа спортсменок на шос-
сейных велосипедах в сопровождении микроавто-
буса. И хоть разница в скорости у нас с ними не-
большая (как мне казалось), а дорога идёт вниз, 
догнать девушек мне не удаётся. Ну а когда начал-
ся подъём в горку, у меня не осталось ни единого 
шанса — в апхилле неподготовленному офисному 
работнику с рюкзаком на кантрийном велосипе-
де бесполезно тягаться со спортсменом на лёгком 
карбоновом шоссере. Но я хотя бы попытался!

Уже на подъезде к старту на автобусной останов-
ке «Монастырский лес» замечаю бесхозную чёр-
ную сумку. Рядом — никого. На всякий случай ре-
шаю проявить бдительность — мало ли что может 
быть в этой сумке? Останавливаюсь рядом с кур-
сантом БЮИ, который о чём-то беседует с волон-
тёром в жилете:

— Извините, там на остановке лежит чья-то сум-
ка, а рядом никого нет… — не отдышавшись после 
подъёма, начинаю объяснять я.

— Да это моя, не переживайте, — улыбаясь отве-
чает курсант.

Ну и хорошо. Но безопасность — превыше всего.

Среди плугов и сеялок

По всей видимости, на «Вираже» до чемпионата 
проходила какая-то сельхозвыставка. Других объ-
яснений тому, почему на территории комплек-
са было так много навесного сельскохозяйствен-
ного оборудования, я не нашёл. Между всеми эти-
ми плугами, дискователями и прочими боронами 
разместились команды. Всего в сегодняшней гон-
ке стартует 45 спортсменок из разных регионов 
России — от Санкт-Петербурга до Забайкальско-
го края и других дальневосточных регионов. Вот 
стоит праворукая японская иномарка с наклейкой 
«Хабаровский край». Возле машины на станке сос-
редоточенно крутит педали спортсменка. Рядом 
расположился лагерь с номерами 36-го региона — 
соседи-воронежцы:

— Сегодня ветрено. Как вы считаете, это силь-
но осложнит гонку для спортсменов? — интересу-
юсь я у мужчины представительного вида, кото-
рый оказывается главным тренером воронежской 
команды Олегом Агаповым.

— На мой взгляд, с ветром гонка становится ин-
тереснее. Хуже всего, когда нет ветра, равнинная 
трасса и жара. А сегодня всё решат смелость и ре-

шительность. Ветер позволит реализовать такти-
ческие наработки команд. В таких условиях нужно 
уметь работать, — подчеркнул тренер.

Моё внимание привлекают спортсменки, на фор-
ме которых написано «Копейск». Память подска-
зывает мне, что это город в Челябинской области, 
известный своей газетой — с номером «Копей-
ского рабочего» в руках несколько лет назад фо-
тографировались звёзды Голливуда Джонни Депп, 
Андже лина Джоли, Джеки Чан, Леонардо Ди Ка-
прио и другие.

— Как вам в Белгороде? — спрашиваю у одной из 
спортсменок.

— Белгород по сравнению с Челябинском очень 
чистый город. Нам здесь понравилось, у вас очень 
красиво, — охотно делится впечатлениями Вален-
тина Моловствова. — Трасса достаточно технич-
ная, сложная. А по поводу погоды могу сказать, 
что кому-то комфортнее ехать в жару, кому-то — 
в ветреные дни. Это сугубо индивидуально.

Побеседовать с другими участницами не удаёт-
ся — все готовятся к старту. Спортсменки выстра-
иваются в створе. Идёт обратный отсчёт. Хлопок 
стартового пистолета, как всегда, оказывается не-
ожиданным.

— Ой! — тонко взвизгивает кто-то в задних рядах.

Колёса первых велосипедов пересекают стартовую 
линию, и пелотон начинает свой разгон.

— Куда прёшь!.. — добавляя пару нецензурных 
слов, рычит низкий женский голос в толпе. Впе-
реди у девушек — больше 120 км по живописным 
белгородским пригородным дорогам.
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из дневника 
соревнований
Чемпионат России  
по шоссейному велоспорту 
глазами болельщика
пять дней — с 26 по 30 июня — белгород-
сКая область, славящаяся своими дорога-
ми, принимала чемпионат страны по шос-
сейному велоспорту. Коллеги из телерадио-
Компании «мир белогорья» вели ежеднев-
ные прямые трансляции турнира, а таКже 
готовили выпусКи дневниКа соревнований. 
«спортсмена» посетила женсКую велогон-
Ку на 120 Км и делится своими впечатления-
ми от чемпионата.

Зона старта  
и финиша 
расположилась 
по соседству  
с аэропортом

В Белгород приехали  
спортсменки со всей 
России

вания, параллельно решая какие-то организацион-
ные вопросы.

Следуя её совету, субботним утром выкатываю ве-
лосипед из дома и двигаюсь в сторону «Виража». В 
отличие от будних дней, когда на работу приходит-
ся добираться в плотном потоке транспорта, утро 
выходного дня радует полупустыми дорогами.

Вот уже как пару дней в Белгороде хозяйничают 
сильные ветры. Сильные настолько, что, съезжая с 
Харьковской горы навстречу набегающему пото-
ку воздуха, приходится крутить педали вместо то-
го, чтобы расслабленно катиться вниз под горку. 
Порой кажется, что порывами может и обратно в 
гору закатить, задним ходом… Каково же в такую 
погоду приходится спортсменам, у которых каж-
дая секунда на счету?

Специально для гонки экипажи ГИБДД перекрывают 
часть городских улиц и участок объездной дороги. 
Круг длиной 20,8 км проходит рядом с автоспортив-
ным комплексом «Вираж» и аэропортом, захватывая 
часть белгородской объездной дороги, улицы Ко-
рочанскую и Студенческую. Сегодня спорт сменкам 
придётся проехать шесть кругов, преодолев в общей 
сложности почти 125 км на скорость.

У кольца с каменотёсом уже стоят сотрудники 
ГИБДД. Дорога пока ещё не перекрыта, но с минуты 
на минуту проезд для автомобилей ограничат. Начи-
наю подъём в горку. Через каждые 200–300 метров 
вдоль трассы стоят волонтёры в оранжевых жиле-
тах, сотрудники полиции и курсанты Белгородско-

Когда не стыдно  
проиграть девчонкам

— Садись на велосипед и приезжай на «Вираж» 
(автоспортивный комплекс в Белгороде. — Прим. 
авт.) утром в субботу! У нас тут будет большой 
экран с трансляцией гонки, розыгрыш призов от 
спонсоров. Можно будет поболеть и весело про-
вести время. Только если поедешь на машине, уч-
ти — с 9:00 дорогу перекроют. Ой, а где мне на 
этой странице подпись ставить? — президент бел-
городской федерации велоспорта Алевтина По-
тоцкая по телефону приглашает меня на соревно-

теКСт вадим КумейКо Фото павел Колядин
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необычный маршрут
В следующий раз велосипедистки проедут здесь 
только через полчаса, поэтому болельщики пере-
ходят к фан-зоне с большим экраном, на котором 
в прямом эфире идёт трансляция, организован-
ная телерадиокомпанией «Мир Белогорья». Снача-
ла видео зависает, и кружок загрузки изображения 
забавно совпадает с колесом велосипеда девушки-
лидера гонки. Выясняется, что картинка тормозит 
не по вине телевизионщиков, а из-за плохого Ин-
тернета. После переподключения все убирают гад-
жеты и начинают следить за гонкой на большом 
экране.

— Мы с волонтёрами настолько заняты решени-
ем технических и организационных вопросов, что 
я, например, даже стартов вживую не видел, — 
рассказывает один из руководителей белгород-
ской федерации велоспорта Николай Сергиенко. 
— Гонку провести не так просто: очень много со-
гласований, так как в организации задействованы 
разные службы — ГИБДД, МЧС, медики, телеви-
дение, управления физкультуры и спорта города, 
района и области. Все относятся с пониманием, 
вникают в нашу специфику. Например, сотрудни-
ки ГИБДД освоили методику динамического пе-
рекрытия дорог, когда участок закрывается не на 
всё время гонки, а лишь тогда, когда по нему дви-
жутся спортсмены. Это очень помогает умень-
шить число автомобилистов, недовольных пере-
крытием дорог из-за гонки. Всё-таки не каждый 
день у нас в городе проходит чемпионат России!

За общением с организаторами гонки проходят 
первые полчаса. Все спешат к финишному ство-
ру, через который вот-вот должны проехать участ-
ницы соревнований. Группа из четырёх спортсме-
нок вырвалась вперёд, основной пелотон отстаёт 
от них почти на минуту.

За 50 метров до конца первого круга на глазах 
у всех вместе с велосипедом падает одна из де-
вушек. Её чудом объезжают следующие за ней 
спорт сменки.

— Нашла где упасть… — шипит кто-то из участниц 
сквозь зубы.

Упавшей спортсменке помогают встать, и она про-
должает гонку. Судьи в это время решают дру-
гую проблему: несколько участников проехали не 
в тот створ. Дело в том, что ворота разделены на 
две части — одна для спортсменов, другая — для 
машин сопровождения. В створе для велосипеди-
стов на земле лежит специальная антенна, при пе-
ресечении которой срабатывает специальный чип, 
установленный на каждом велосипеде участни-
ков чемпионата. По ошибке несколько спортсме-
нок проезжают в створ для машин, где антен-
ны нет. Теперь компьютер считает, что они до сих 
пор едут первый круг, хотя в реальности они дав-
но ушли на второй.

— Сколько раз им всем говорили, где нужно про-
езжать. Теперь будем стоять на разделительной 
линии и руками показывать, куда надо ехать, если 
они не соображают, — негодует судья Александр 
Азаров.

Интересуюсь у него, как он оценивает уровень 
белгородской велогонки.

— Соревнования организованы на высоком уров-
не, — лаконичен судья. — Единственное, что не-
обычно: такие старты, особенно в категории «эли-
та», чаще всего проводят в центре города. Там 
больше болельщиков, больше внимания к гонке. 
Здесь же спортсмены катаются среди полей.

Под рёв взлетающих 
самолётов
Буквально за забором от финишного створа на-
ходится взлётно-посадочная полоса белгородско-
го аэропорта. За время гонки взлететь и призем-

литься успевают три-четыре самолёта. Фотогра-
фы сетуют, что никак не получается сделать фо-
то, на котором в одном кадре будут велосипедист-
ки и самолёт.

— Сегодня ещё терпимый ветер, — рассказыва-
ет Антон Мухин, который помогает в организа-
ции гонки. — Вчера ограждения, которые разделя-
ют створ на две части, вместе с рекламными бан-
нерами буквально валило порывами. Приходилось 
людей ставить, чтобы они эти конструкции рука-
ми держали.

С трассы приходит грустная новость: на одном 
из кругов случился завал, в котором пострадала 
спортсменка из Санкт-Петербурга. С переломом 
руки её забирает карета скорой помощи.

Счётчик оставшихся кругов на финише, напоми-
нающий перекидной календарь, показывает всё 
меньшую цифру. За пару кругов до финиша ли-
деры меняются. Сейчас впереди группа из трёх 
участниц, основной пелотон отстаёт больше, чем 
на минуту. Похоже, интриги не будет.

На последнем круге на финише выстраивают-
ся фотографы. Все хотят заполучить кадр, на ко-
тором спортсменка-победительница с поднятыми 
руками пересекает финишную черту. Вот показы-
вается группа лидеров. Все напряжены. Но Алек-
сандра Гончарова из Самарской области, фини-
шировавшая первой, не очень выразительно под-
нимает одну руку вверх. Преследующая её Ири-
на Иванова из Воронежа борется до последнего, 
а идущая третьей Анна Потокина из Санкт-Петер-
бурга расслабляется метров за 40 до финиша — её 
бронзу уже не отберёт никто.

Рядом с фан-зоной собираются спортсмены. Де-
вушки, занявшие призовые места, поднимают-
ся на пьедестал и получают медали. А после, как в 
«Формуле-1», открывают бутылки с шампанским 
и со смехом начинают поливать всех вокруг. Для 
них гонка закончилась.

А для любителей гонка только начинается: феде-
рация велоспорта добилась, чтобы по окончании 
заезда профессиональных спортсменов по этой же 
трассе на время могли проехать все желающие. На 
любительскую гонку приехали в основном белго-
родцы: триатлеты, любители шоссейных и горных 
велосипедов. Один из участников вообще старто-
вал в гонке на велосипеде «Украина».

И это не последнее интересное велосипедное ме-
роприятие лета: уже 27 июля на центральном го-
родском пляже Белгорода пройдёт фестиваль экс-
трима Fun Jumping 2019, во время которого все 
желающие смогут совершить головокружитель-
ный прыжок через трамплин в воду. А «Спортив-
ная Смена» в следующем номере опубликует са-
мые яркие фото со спортивного праздника.

За гонкой можно  
было следить  
в прямом эфире  
на большом экране

Рывок перед 
финишем

Победительницы 
на пьедестале

Больше фото с чемпионата России по 
шоссейным велогонкам здесь:
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теКСт сергей белых
Фото сергей белых, юрий боград, пётр мусин

Александр Медведев: 

Молодым нужно 
не о деньгах 
думать, а пахать, 
стиснув зубы
один из лучших бомбардиров в истории бел-
городсКого футбола — за свою Карьеру алеК-
сандр медведев забил 96 мячей — рассКазал 
«спортивной смене» о детсКих тренерах, день-
гах и лихих девяностых.

Комарик и сквознячок
— Александр Владимирович, вы уже дав
но тренируете детей в белгородской спорт
школе № 6. Как вам работается?
— Это работа для души, и я рад её выполнять. Это 
долг тренерам, которые вкладывали что-то в меня. 
Теперь на их месте я — для меня это означает пре-
емственность, почитание традиций. Никогда не ду-
мал, что стану тренером, даже когда поступал на 
спортфак. В этом году исполняется 20 лет с того 
момента, как я завершил карьеру и пришёл устра-
иваться к Василию Георгиевичу Голикову в ДЮСШ.

— Чем нынешние дети отличаются от вас в 
юности?
— Есть мнение: вот мы, мол, были хорошими, а 
нынешнее поколение плохое. Это неправильно. Я 
был на курсах повышения квалификации, и зав-
кафедрой психологии сказала: «Запомните: де-
ти не плохие, а другие». Например, мы в 5 утра зи-
мой приходили на «Факел» (детский клуб в Белго-
роде. — Прим. авт.), чистили площадку, залива-
ли лёд. Родители это понимали, приветствовали. 
А сейчас мне говорят: «Не заставляйте детей снег 
чистить!» Меньше стало фанатов футбола и вооб-
ще спорта. Хотя они всё равно есть. Но дети не ху-
же ни в коем случае. Просто другие.

— Олег Набоков (бывший игрок «Салюта». — 
Прим. авт.) в интервью нашему журналу го
ворил, что дети сейчас «комнатные», слабые, 
часто болеют.
— Отчасти согласен. Но на это есть объективные 
причины. Рождаемость низкая, детей все жалеют, 
оберегают — а вдруг комарик, а вдруг сквознячок. 
Но сами дети очень активные. Их надо просто пра-
вильно организовать. До 12 лет я сам постоянно 
болел. А потом всё прекратилось — перерос. На-
верное, спорт тоже помогал.

— Есть ли среди ваших воспитанников де
ти, о которых вы можете сказать: «Они точно 
многого добьются в футболе»?
— Удивляюсь, если кто-то может так сказать. На-
учить можно любого, но до определённого уров-
ня. Если ты талантлив, трудолюбив, то будешь вы-
ше. Если только трудолюбив — чуть пониже. Если 
талант есть, но ты ленив, ты просто его закапы-
ваешь. И все будут жалеть, что тренеры не смог-
ли найти подход к ребёнку, не подобрали нужных 
слов… До определённого уровня в футболе дохо-
дят все. Медведя в цирке ведь учат кататься на ве-
лосипеде.

«отдавайте себя»

— Как вы начали заниматься футболом?
— Как и все — в школьном дворе. Возле подъез-
да на улице Шершнёва были лавочки друг напро-
тив друга — они и служили воротами, а в футбол 
играли сидя. Когда мне было 10 лет, позвали на 
площадку «Факела» поиграть. Руководитель клу-
ба Владимир Сергеевич Ершов оставил меня. Там 
была ударная пятёрка (мы ведь ещё и в хоккей зи-
мой играли!), в которую входили Олег Кандыбаров 
и Валера Масалитин. А потом была ДЮСШ.

— Помните, как вас пригласили в «Салют»?
— До сих пор думаю, что это дело случая, судьба. 
Не очень помню даже, как это происходило. Был 
возрастной ценз — в «Салюте» должны были обя-
зательно играть 18-летние. Из «хоккейной удар-
ной пятёрки» просматривали всех, а оставили ме-
ня и Масалитина. Его в 1983 году взяли в «Салют», 
а меня в 1984-м.

— А почему не взяли Кандыбарова?
— Он был лучше и меня, и Масалитина в то время. 
Но характер сложный, я так думаю. Помню, бежим 

кросс. Всем сказали остановиться, а Олег дальше 
побежал. Ему кричат, чтобы остановился, а он по-
сылает всех. С ним не захотели связываться. Так у 
него и не сложилась дальше карьера. Во многом 
из-за характера.

— Какое это было время для команды?
— 1983 год, пятая зона Второй лиги. Полные три-
буны стадиона. Играло много местных ребят, тре-
нер Валентин Хахонов привёз ещё и ростовских. 
По-моему, мы стали пятыми. На фоне такой эйфо-
рии мне в 1984-м попасть в «Салют» было за сча-
стье.

Помню момент, когда звали ребят из заводских 
команд: «Энергомаша», ЗМК, «Витаминного ком-
бината». Они идти не хотели, потому что у нас бы-
ла зарплата 160 рублей и премиальные 50 руб-
лей за победу. А у них доходила до 500 рублей, 
да плюс ко всему им квартиры давали и льготы за 
вредный стаж. Они зарабатывали в разы больше и 
раньше уходили на пенсию.

Сейчас некоторые сетуют: плохо, мол, в «Салю-
те» — платят мало. Но ведь это ваше золотое вре-
мя! Тренируйтесь, отдавайте себя полностью, тер-
пите, зарабатывайте себе имя. Молодым не нужно 
вообще ни про какие деньги ни думать, ни гово-
рить. Им надо пахать, стиснув зубы.

отчислили за шоколадку

— Один из самых успешных сезонов вы 
провели в команде «Ритм», забив в 1992 го
ду 16 мячей. Расскажите, как вы оказались 
там?
— Шёл 1991 год, середина сезона. Отношения с 
Виктором Прохоровым (главный тренер «Энер-
гомаша». — Прим. авт.) тогда поднатянулись 
просто. Как-то не складывалось у нас. Сейчас 
вспоминаю такую мелочь: готовимся к игре, пьём 
кофе. Я не стал есть шоколад (шоколадный ба-
тончик входил в обязательный рацион футболи-
стов. — Прим. ред.). И Прохоров мне: «Ты отчи-
слен». Эта легенда до сих пор ходит, что меня от-
числили за шоколадку. Но это было.

— Между «Ритмом» и «Энергомашем» было 
соперничество. Вы помните, как это прояв
лялось?
— По мелочам помню: «Энергомаш» постоянно 
просил другие команды нас обыграть. На поле мы 
бились, но вне поля человеческие отношения с ре-
бятами у нас всегда были великолепные — ника-
кой вражды, ничего подобного.

С одной стороны, когда команда в городе не од-
на, то всё распыляется: финансовая составляю-
щая, внимание администрации. Но если были иг-
роки, возможности, деньги, то почему бы и нет? 
«Энергомаш» — первая команда, «Ритм» — вторая, 
но в чём-то мы были даже и лучше. И доказали 
это (в сезоне-1991 во Второй лиге «Ритм» обыграл 

«Энергомаш» 2:0 и сыграл с ним вничью 1:1. — 
Прим. авт.)! В 1993 году нас объединили, и ещё 
несколько лет существовала боеспособная коман-
да под руководством Александра Крюкова.

— Как проходило это объединение?
— Честно говоря, подробностей не помню. Крю-
ков собрал игроков обеих команд и объявил да-
ту общего сбора. Тех, кто не пришёл, он не взял. 
Я, конечно, пришёл, ведь я играл в «Ритме», это 
был мой тренер. Ритмовские все пришли. Олег На-
боков, например, не пришёл на это собрание и не 
попал в «Салют». Возможно, и надо было как-то 
лично поговорить с лидерами «Энергомаша», не 
знаю. Я был в «Ритме», поэтому как-то и не заду-
мывался об этом.

— Каким тренером был Александр Крюков?
— Волевым, характерным. Такой мотиватор, мак-
сималист. Призывал всегда бороться до конца. Для 
меня один момент необъясним. В 1997 году под 
его руководством мы стали третьими. В следую-
щем сезоне всё осталось — состав, финансирова-
ние, тренировки, сборы одинаковые — а результат 
противоположный. Закончили сезон где-то внизу 
таблицы. Не пошло и всё.

С мячом  
Александр Медведев
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— Кто, на ваш взгляд, был луч
шим тренером, с которым вы ра
ботали?
— Первый тренер, конечно, са-
мый запоминающийся — Владимир 
Серге евич Ершов. Многое мне дал 
и Евгений Алексеевич Сахаренков. 
А уже во взрослом футболе, думаю, 
лучшим был Хахонов. Он берёг нас: 
например, всем даёт по 12 повторе-
ний на 100 метров, а нам, молодым, 
восемь. Но был всё равно жёсткий, 
гонял нас. И получал я от него. Я ж 
шебутной был! А Валентин Михалыч 
показал, что такое дисциплина.

«улей» летает  
за мячом
— Чем детский тренер отлича
ется от тренера взрослых фут
больных команд?
— Взрослых я никогда не трениро-
вал, но думаю, что отличия очень 
серьёзные. У детского тренера очень 
много функций и ролей: он должен 
быть и папой, и другом, быть очень 
гибким, всё уметь и многое знать. Не 
всем это дано. Один тренер крикнет: 
«А ну завяжи шнурки!» И ребёнок 
полтренировки будет со шнурками 
возиться. А другой, например, по-
дойдёт и сопли ребёнку вытрет, что-
бы всё было аккуратно и красиво. Не 
все это могут сделать.

Фото из газеты областного 
футбольного клуба «Футбол•Салют». 
Март 1991 года

— Многие детские тренеры и ро
дители считают, что во что бы то 
ни стало надо побеждать, выиг
рывать медали. Вы считаете это 
правильным?
— Тренер тоже спортсмен. И он хо-
чет, чтобы его команда выигрывала. 
Я считаю, что надо на первоначаль-
ном этапе научить, воспитать, а по-
том уже показывать результат. Есть 
хорошая практика: за рубежом про-
водят футбольные фестивали. Да, 
голы считают, но награждают всех, 
праздник устраивают. Все рады, до-
вольны, никто не расстроился. Вот 
так должно быть.

Родителей наших воспитанников мы 
просим не ругать детей. Потому что 
футбол — это игра, которая долж-
на приносить радость. Они ещё мно-
гого не понимают, бегают толпой — 
«улей» летает за мячом.

Иногда мы после детской трениров-
ки собираемся поиграть ветерана-
ми. Я говорю родителям: «Вот сей-
час выйдут 40–50-летние мужики — 
они до сих пор не научились многое 
делать. А вы детей ругаете». Ребёнок 
хочет заниматься, глазки горят, он 
ждёт тренировку. И не надо это же-
лание отбивать.

А бывает наоборот: приходит ребё-
нок со слезами. Родителям говорю: 

«Не водите вы его пока, подождите 
полгода, он ещё маленький». Потом 
сам прибежит, а иначе он футбол 
возненавидит, если заставлять. Не 
нужно никакого насилия. Всё должно 
быть по-доброму, по-хорошему.

«Против мужика 
попробуй сыграй»
— 1990е годы — трудное время 
и в футболе, и в жизни. Чем оно 
отличается от нынешнего?
— Лихие 90-е… Да, мы по полго-
да зарплату не получали. И терпе-
ли. А тренеры, руководство находи-
ли слова. И мы находили объяснения 
для своих семей. Сейчас такое не-
возможно представить. С одной сто-
роны, тяжёлое время было. А с дру-
гой — мы такими гвоздями стали, за-
калились так, что сейчас найдём вы-
ход из любой ситуации. Чем слож-
нее, тем лучше. Карабкаемся, что-то 
делаем. А когда сложностей нет, мы 
как коты, жирком заплываем. Надо 
бороться. Это жизнь.

— Какая финансовая ситуа
ция была в «Салюте» в середи
не 90х?
— Насколько я помню, в 1993–94 
годах было неплохо всё с деньга-
ми. А в 1995 году был вообще нон-
сенс: мы вылетаем из Второй лиги, а 
мне мэр Георгий Георгиевич Голиков 
дарит квартиру. Там очередь была, 
много раз обещали жильё. Я очень 
благодарен ему за это. До сих пор в 
этой квартире живу.

— Деньги — и тогда, и сейчас — 
многое решают в футболе?
— Деньги влияют и на футбольную 
жизнь, и на качество игры. Вот я сей-
час привёз детей в оздоровительный 
лагерь. Постелить бы здесь искусст-
венный газон и уже можно весной, 
осенью детей завозить, турниры про-
водить. Но это же всё деньги. Где их 
взять?

В «Салюте» сейчас что? Хоть мы с 
коллегами не имеем к нему прямого 
отношения, но все считают, что не-
простая ситуация в клубе — это ми-
нус для нашей работы. Первая ли-
га, Вторая, обанкротились, зарпла-
ту не платят. Это всё как антирекла-
ма и для нашего города, и для наше-
го футбола.

— Почему раньше было мень
ше хороших полей, условий для 
тренировок, но было много хо
роших футболистов, а сейчас 
наоборот?
— Тут несколько причин. Сейчас 
больше других секций, дети рассе-
иваются. Доступность информации, 
гаджеты — всё это выхолаживает. 
Как говорил Юрий Николаевич Васи-
льев: «Меня гаражи воспитали». Он 
ходил туда и бил постоянно мячом 
о стену. А сейчас у людей установки 
«Я хочу, и я добьюсь» уже нет.

Да, полей стало больше, но качест-
во подготовки хуже. В России три 
футбольных центра — Питер, Мо-
сква и Краснодар. А периферия? Де-
ти же должны видеть какую-то пер-
спективу. Чтобы это было не нечто 
за облачное, а реальное. Мы выпу-
скаем 17-летних детей из ДЮСШ и 
свою же работу рубим под корень — 
не мы конкретно, а наша система в 
целом. Есть мировой опыт, где из 
спорт школ выпускают в 21 и даже 
в 23 года. Футбол становится более 
агрессивным, быстрым. А 17-летне-
му против мужика попробуй вый-
ди сыграй.

Выдержать  
все «ерши»
— Как вы общались с болельщи
ками во Второй лиге? Автогра
фы раздавали?
— Автографов никто не брал, пото-
му что мы все были доступны: вот 
в троллейбусе едем, вот по улице 
идём, можно подойти, поговорить. 
То, что с трибун кричат, в основном 
не слышно. Однажды только я кри-
тику в свой адрес услышал — иг-
ры ведь разные бывают, не всегда 
всё получается. И кто-то мне кричит: 
«Медведь, ты не медведь, а козёл!»

— Сейчас «Салют» часто полива
ют грязью, особенно в интерне
те. Было подобное в ваше вре
мя?
— Да. Мне запомнилось выраже-
ние одного из наших представите-
лей власти. «Лучше бы я не команде 
деньги давал, а дом себе построил». 
Болельщики всё видят и понимают. 
Вот сейчас в «Салюте» задерживали 
зарплаты. Уже вроде отдали. Люди 
всё знали, потому что город неболь-
шой. Кто-то говорит, мол, зачем рас-
пространять эту информацию, выно-

сить сор из избы? Я не согласен. Это 
жизнь, как скроешь это? Болельщи-
ки имеют право знать.

— Назовите трёх лучших футбо
листов в истории белгородско
го футбола.
— Я не видел, как играл Юрий Ва-
сильев, но по всем показателям он 
подходит. Левая нога, отработанный 
удар в дальний угол. Соперники это 
знали, но ничего не могли сделать. 
Чемпион СССР Валера Масалитин — 
это интуиция, чутьё, удар, скорость и 
вообще видение игры. И Тимур Бо-
гатырёв. Он уникален тем, что в фут-
бол в детстве не играл вообще. Тен-
нисом занимался. Потихоньку начал 
играть за областную команду и по-
том его пригласили в «Жемчужину» 
в Высшую лигу.

— из действующих игроков «Са
люта» чьято игра вам нравит
ся?
— Честно скажу: в прошедшем сезо-
не ни разу не получилось сходить на 
футбол. Но болею всей душой за на-
шего выпускника Кирилла — сына 
бывшего игрока «Салюта» Юрия Гор-
деева. Хочу, чтобы у него было всё 
хорошо, чтобы выдержал все «ерши» 
и испытания.

За «Салют» очень переживаю. Это 
вершина нашего футбола, и я рас-
страиваюсь, когда у команды что-то 
не получается.

— Как считаете, когданибудь 
наша команда будет играть в 
Премьерлиге?
— Да. Все говорят «нет», и я сам это 
знаю. Но хочется. У нас в один миг 
можно всё соорудить и мгновенно 
всё разрушить. Вот это больше всего 
настораживает. Нет какого-то стер-
жня, корневой системы, которую ни-
что не может сдвинуть. Ветка отло-
малась, на её месте другая выросла, 
и всё нормально. А у нас так: давай-
те всё поломаем, выметем, а сдела-
ем своё. Нужно лучшее оставлять, а 
худшее убирать, и всё будет посте-
пенно строиться.

— Можно ли в России построить 
самоокупаемый клуб, который 
будет жить, допустим, на день
ги от продажи своих воспитан
ников?
— И ещё от взносов болельщиков, 
как это на Западе везде. Думаю, да. 
К этому надо стремиться. Конечно, 
чиновничий аппарат сильно влия-
ет на нас. Плюс человеческий фак-
тор: если у кого-то что-то получает-
ся, идёт уже какая-то зависть, интри-
га. Или делись, или мы тебе будем 
палочки в колёса вставлять. Но я всё 
равно верю, что это возможно.

Медведев в атаке.  
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